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Животновод колхоза «Сибиряк» Зырянского района 
Федор Иванович Ульрих занят на откорме свиней. В 
прошлом' го'ду он добился среднесуточного привеса каж
дого животного на ̂ 389 граммов, м  9 месяцев этого года 
— 403 грамма. Недавно Ф. Ульрих награжден орденом 
«Знак П(^чета». Фото Е. Лисицына.

Р А Б О Т Н И К И  П Р О 
М Ы Ш Л Е Н Н О С Т И  И  
С Е Л ЬС К О ГО  Х О ЗЯ Й 
СТВА! у к р е п л я й 
т е  М А Т Е РИ А Л Ь Н О -  
Т Е Х Н И Ч Е С К У Ю  Б А 
З У  К О Л Х О ЗО В  И 
СО В Х О ЗО В! у с к о 
р я й т е  Т Е М П Ы  
Э Л Е К Т Р И Ф И К А 
Ц И И , к о м п л е к с 
н о й  М Е Х А Н И ЗА 
Ц И И  И  Х И М И ЗА Ц И И
с е л ь с к о х о з я й с т 
в е н н о г о  П Р О И З 
ВО Д С ТВ А , М ЕЛ И О 
Р А Ц И И  ЗЕ М Е Л Ь !

(И з П ризы вов Ц К 
К П С С ),

П о л н и т с я  л и н е й к а  г о т о в н о с т и
«Своевременно и хорошо 

подготовиться к весеннему 
севу» — под таким девизом 
приступили к ремонту сель
скохозяйственной техники 
механизаторы колхоза «Рас
свет». Первыми закончили 
подготовку своих комбайнов 
Федор Хмельницкий, Петр 
Соболевский. Алексей Коз

лов и Николай Стариков.
7 ноября из мастерской вый
дут еще три- уборочных аг
регата.

Механизаторы решили 
весь прицепной цнвентарь 
поставить на линейку готов
ности к 1 декабря.

В. БУ М А Ж К И Н .
Шегарскнй район.

Семь вдежновенных ч а с о в

НА СЕВЕРНЫ Х Л УГА Х
Мехотряд Парабельокого 

отделения «Сельхозтехники», 
возглавляемый Иваном Жи- 
водеровым, внес подкормку 
на сенокосах и пастбищах 
совхозов имени Шишкова и 
«Путь Ленина». На площади

свыше 1.000 гектаров вне
сены минеральные удобре
ния из расчета 2 центнера 
на гектар. Это на будущий 
год даст заметную прибавку 
урожая зеленого корма.

А. ТРИ Ф О Н О В .
Парабельский район.

На Томском элекгрола.м- 
noiBOM заводе состоялся суб
ботник, средства от кото
рого дошли в , Фонд мира. 
Инициатором . субботника 
выступили рабочие . смены 
«А» сборочного цеха № 2. 
Их призыв подхватил весь 
завод.

■■ В этот день смена нача
лась, как обычно, в 7 часов 
10 минут .утра. Музыка, 
красочные лозунги, веселые 
лица людей, пришедших на 
работу с отличным настр’ое- 
нием, — Все это создавало 
атмосферу приподнятости и 
вдохновения. Каждый час

по .заводскому радио со- 
. общались имена передови
ков, в цехах выпускались 
специальные «молнии», 
срочные сообщения, а к 
концу дня, когда были под
ведены итоги, оказалось, 
что весь коллектив завода 
справился с . поставленной

задачей — выполнил вось
мичасовую программу за 
семь часов.

Победителем в этот день 
стал сбо,рочный цех № 25, 
который пебевьшолнил
восьмичасовую программу' и 
вьшустил 225 тысяч элек
троламп.

Идет с в е р х п л а н о в ы й  л е с
Коллектив Лайского лес

промхоза—на предпразднич
ной вахте. Многие марые 
комплексные бригады успеш
но выполняют свои обя
зательства. Так, брига
да Н. Жданова вместо

10.200 кубометров заготови
ла за девять месяцев 10.473 
кубометра, И. Басманова — 
10.593 при таком же обяза
тельстве, В. Строева —- бо
лее 13 тысяч при обяза
тельстве 12 тысяч.

Рекордной выработки до
бился коллектив, возглавля
емый В. Власовым. За 10 
месяцев они брали обязатель
ство заготовить 16 тысяч 
кубометров, на счету брига
ды уже более 19 тысяч ку

бометров леса. Высокие ре
зультаты у погрузочных 
бригад Ф. Шпатова и 
И. Вурлаченко.

Н. П И Н Ч У К .
Асиновский район.

Д О С Р О Ч Н О !

Готовя достойную встречу 
Великому Октябрю, труже
ники совхоза «Кожевников- 
ский» перевыполнили годо
вой план продажи мяса госу
дарству. Продано 130 тонн 
вместо 125.

Весомый вклад внес Лео
нид Францевич Кунцевич, 
скотник на откорме молодня
ка крупного рогатого скота, 
недавно награжденный орде
ном Трудового Красного Ьн.ч- 
мени.

С начала года он д.обился 
среднесуточного привеса 
каждого бычка по 1,2 кило
грамма. Себестоимость про
изведенной продукции чиже 
плановой.

И . М А Л ЕЕВ .
Кожевникрвский р^йон.

На новых лесных  
м а с с и в а х

в  конце октября сосновые 
массивы в верховьях Кети 
были разбужены рокотом 
трелевочных тракторов.. 
Здесь начал работать комсо
мольско-молодежный участок 
№ 3 Катайгинского леспром
хоза. К валке и трелевке 
приступили сразу 6 комсо
мольско-молодежных комп
лексных бригад, которые 
возглавили лучшие молодые 
вальщики Катайги. Одна из 
бригад занята на подготови
тельных работах; вывалива
ет сушняк, готовит площад
ки, прокладывает магист
ральные волока. Остальные 
пять ведут трелевку.

В ведении лесорубов 6 
тракторов ТДТ-75, челюст
ной погрузчик П-19А, при
шедший из капитального ре
монта, новый челюстной 
погрузчик П-2Л, бульдозер 
С-100, 8 бензопил, 12 гид- ' 
роклиньев.

В. ЗЫ К О В .
п. Белый Яр.

после А
Советский народ, воины 

Вооруженных Сил 30 октяб
ря проводили в последний 
п,уть Семена Михайловича 
Буденного, прославленного 
героя граж-данской и Вели
кой Отечественной войн, ак
тивного участника станов^ю- 
ния и умреплення Советской 
власти, одного из видных 
строителей Советчжиас Во
оруженных Сил, трижды Ге
роя Советского Союза.

Как и накануне, тьюоти и 
тысячи трудящихся, воинов 
побывали в Колонном зале 
Дома Союзов, гд^ был уста
новлен гроб с телом покой
ного маршала. В течение 
грех часов перед гробом- д 
скорбном молчании проходи
ли рабочие и служащие, за
водов. фабрик, строек сто
лицы, работники мини
стерств, институтов, предста
вители партийных, совет
ских и общественных органи
заций, делегация трудящих
ся. прибывшие в Москву для 
участия в похоронах из дру
гих городов страны, колхоз
ники, рабочие совхозов.

В зале множество венков 
— от Президиума Верховно
го Совета РСФСР, от Сове
та Министров Российской 
Федерации, с родины С. М. 
Будешюго — Ростовской об
ласти. Возложены венки от 
боевых друзей ц соратников 
Семена Михайловича, от во
енных моряков Ленинграда 
и Кронштадта, от моряков- 
черноморцев, от ЦК 

5 ,’ ДОСААФ СССР, от мини
стерств, госкомитетов, пред
приятий, общественных ор
ганизаций.

Непрерывно льются тра
урные мелодии. Каждые 
три минуты меняется почет
ный караул у гроба народно
го героя. Его несли первый 
заместитель министра обо
роны СССР генерал армии
В. Г. Куликов, заместители 
министра обороны СССР 
генерал армии В. -Ф. Толуб- 
ко. генерал армии И. Г. Пав
ловский, главный маршал 
авиации П. С. Кутахов, гене
рал армии С. К. Куркоткин, 
генерал армии А. Н. Кома
ровский. генерал-полковник- 
инженер Н. Н. Алексеев, 
генерал-полковник А. Т. Ал
тунин, а также Маршалы 
Советского Союза И. X. Ба
грамян, ,П. К. Кошевой.
' Семей Михайлович Бу

денный до конца своей ■ жиз
ни оставался в кадрах Совет
ской Армии, той са.мой ар
мии. у истоков которой он ■ 
стоял, созданию и укрепле
нию которой отдавал все
свои силы.

Почетную траурную вахту 
несли заместитель Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР С. В. 
Нияэбеков, , заместители
Председателя Совета Ми
нистров СССР М,. А. Лесеч-, 
ко, И. Т. Новиков, Председа
тель Совета Союза Верхов
ного Совета СССР А. П.
Шитиков, министры СССР, 
председатели государствен
ных комитетов, партийные и 
советские деятели.

Отдать последние почести 
прославленному маршалу 
пришли военные делегации 
социалистических стран:

ПОХОРОНЫ СЕМЕНА МИХАЙЛОВИЧА БУДЕННОГО
Болгарии — во главе с заме
стителем министра народ
ной обороны генерал-лейте
нантом М. Асеновым, Венг
рии — во главе с замести
телем мииистра обороны ге
нерал-майором И. Калози, 
ГДР -— во главе с замести
телей швнсрра националь
ной обороны, начальником 
Главного политического уп
равления Национальной на- 
(зодйой армий адмиралом
B. Фернером, делегация 
Войска Польского во главе с 
заместителем министра на
циональной обороны ПНР 
генералом брони Ю. Урбано- 
вичем, военная делегация 
Румынии во главе с замести
телем министра националь
ной обороны генерал-полков
ником С. Цирке, военная де
легация Чехословакии во 
главе с заместителем мини
стра национальной обороны 
генерал-полковником В. Ва
ле, делегация . вьетнамской 
Народной армии.

Проститься с прославлен
ным советским полководцем 
пришли М1Ногие делегаты 
Всемирного конгресса миро- 
■иобивых сил, а также главы 
ряда- дипломатических пред
ставительств, аккредитован
ные в СССР.

...13 часов. В почетный 
караул у гроба С. М. Буден
ного становятся члены пра
вительственной комиссии по 
организации похорон А. А. 
Гречко, А. П. Кириленко, 
И. В. Капитонов, М. А, Яо- 
нов, Л. В. Смирнов. П. Ф. 
Батицкий, А. А. Епишев, 
Л. И; Греков, М. С. Смир- 
тюков, И. В. Тюленев, К. Ф. 
Селютин.

Доступ в , Колонный зал 
прекращается, У гроба оста
ются родные и близкие
C. М. Буденного. Последние 
минуты прощания.

Под звуки траурного .мар
ша гроб с телом С. М. Бу
денного выносят из . Колон
ного зала и устанавлива19т 
на артиллерийский лафет. 
По .проспекту Маркса, через 
площадь 50-летия Октября 
траурный кортеж медленно 
направляется на Красную 
площадь. За гробом С, М. 
Буденного идут его родные 
и близкие, члены прави
тельственной комиссии по 
организации похорон С. М. 
Буденного. Маршалы Со
ветского Союза и маршалы 
родов войск, генералы и ад- 
киралк!, партийные и госу
дарственные деятели.

Впереди процессии м.но- 
жест.во венков. На атласных 
алых подушечках — три зо
лотые звезды Героя Совет
ского Союза, ордена Денина, 
Красного Знамени, орден 
Суворова первой степени, 
ордена и медали ряда иност
ранных государств, другие 
награды, которых был удо
стоен полководец.

...краоная площадь. От 
края н.ДОг края ее заполнили 
представители трудящихся. 
В четком строю замерли во- 
инокие части, склонявшие 
боевые эна1мена, ^н ты е 
траурными лейтами.

Заполнены трибуны.

Здесь — члены Центрально
го Комитета КПСС, депута
ты B epxoB .H oro Совета 
СССР и депутаты Верхов
ных Советов союзных рес
публик, министры, председа
тели государственных коми
тетов, руководящие партий
ные, со.вехскпе, профсоюз
ные и ком'со'мольские работ
ники СТОЛИЧВ1, м1ногочислен- 
ные делегации.

Прис.утствуют участники 
Всемирного конгресса миро
любивых сил, члены дипло
матического коршуса.

14 часов. Траурная про
цессия поравнялась с Мавзо
леем.' Гроб с лафета пере
носится на постамент.

На трибуне Мавзолея — 
товарищи Л. И. Брежнев, 
Ю. В. Андропов, А. А. Греч
ко, А. А. Громыко, А. П. 
Кириленко, А. Н. косыгин, 
К. Т. Мазуров, А. Я. Пель
ше, Н. В. Подгорный, Д. С. 
Полянский. М. А. Суслов,
A. Н, Шелепин, ,П. Н. Деми- 
чев, Б. Н. Пономарев, М. С. 
Соломенцев, Д. Ф. Устинов,
B. И. Долгих, И. В. Капито
нов, К. Ф. Катушев, совет
ские военачальники.

* * *
Начинается траурный ми

тинг, посвященный памяти 
Семена, Михайловича Буден
ного.

Митинг открывает член 
Политбюро ЦК КПСС, ми
нистр обороны СССР Мар
шал Советского Союза А. А. 
Гречко.

Речь А. А. Гречко
Дорогие товарищи!
Сегодня Коммунистиче

ская партия, наш народ, во
ины Советской Армии и Во 
енно-.Морского Флота с чув
ством глубокой скорби про
щаются с прославленным 
героем гражданской и Вели
кой Отечественной I войн, 
одним из видных строителей 
наших Вооруженных Сил, 
кандидатом в члены ЦК 
КПСС, членом Президиума 
Верховного Совета СССР, 
трижды Героем Советского 
Союза Маршалом Советско
го Союза Семеном Михай
ловичем Буденным. Пере
стало биться сердце замеча
тельного коммуниста, пла
менного патриота, выдающе
гося советского полководца.

Выйдя из. беднейших сло
ев народа, Семен Михайло
вич Буденный рано познал 
тяжесть подневольного тру
да и люто возненавидел мир 
бесправия и классового уг
нетения. И когда пришел 
Великий Октябрь. Семен 
Михайлович, будучи уже 
полным георгиевским кава
лером, прошедшим через 
горнило двух войн, не колеб
лясь, встал под победонос
ное знамя революции. Он 
активно участвует в станов
лении и укреплении Совет
ской власти, в марте 1919 
года вступает в члены Kcsm- 
муяистической партии и т  
конца своих дней остается 
ее верным сыном и актив
ным бойцом, беззаветно пре
данным ленинским идеям.

Поистине огромны заслу
ги Семена Михайловича Бу
денного перед Коммуиистп- 
ческой партией и советским 
народом в защите социал;!- 
стического Отечества. Он за 
служил всенародную лгооозь 
и уважение трудящихся на
шей страны. Прославленным 
ветераном революционных 
боев, народным героем нз; 
звал Семена Михайловича 
Буденного Генеральный се
кретарь ЦК КПСС Леонид 
Ильич Брежнев.

' Под водительством Семе
на Михайловича Первая Кон
ная армия, созданная по ука
занию Центрального Коми
тета партии и лично В. И. 
Ленина, одержала выдаю
щиеся победы и покрыла 
свои знамена немеркнущей 
славой. .

Чем дальше отдаляет нас 
время от событий тех лет, 
тем величественнее» пред
ставляются подвиги защит
ников революции. Конная 
армия Буденного в боевую 
летопись того времени впи
сала одну из самых ярких 
страниц. И если о ’ней в на
роде слагали песни, то мы 
знаём, что это было рожде
но героическими делами 
красных конников и их ко
мандарма.

Мне, как и многим Дру
гим, довелось служить в ря
дах легендарной Первой 
конной. Это была необычная 
служба. Это была насюящая 

' боевая академия для всех 
нас. Из этой академии вы
шли многие видные совет
ские военачальники. Семен 
Михайлович Буденный был 
талантливым организатором 
красноармейских масс, воле
вым, смелым, исключитель
но храбрым в бою команди
ром, чутким, хорошо знав
шим душу подчиненных. Та
ким он навсегда останется в 
нашей памяти.

После окончания граж
данской войны Семен Ми
хайлович, находясь на раз
личных высоких постах в на
шей армии — от командар
ма до первого заместителя 
наркома обороны, — внес 
большой вклад в дело укреп
ления обороноспособности 
Советского госуцарсгва. В 
период Великой Отечествен 
ной войны Маршал Совет
ского Союза Буденный был 
членом Ставки Верховного 
главнокомандования] ' у ч а с т 
вовал в обороне Москвы, 
командовал войсками Юго- 
Западного и Северо-Кавказ
ского направлений, был 
командующим ряда фронтов. 
Весь свой ум, энергию и бо
гатый боевой опыт отдает он 
в это трудное время делу' до
стижения победы над^ вра
гом.

На каком бы посту ни/ на
ходился Семен Михайло
вич. он всегда был образ
цом выполнения партийного 
и воинского долга. С 1934 
года Семен Михайлович из
бирался в состав Централь
ного Комитета КПСС. Начи
ная с 1920 года, он до конца' 
своих дней был, ^1ародяым 
депутатом верховного орга-

у т ь
на государственной в.тасти, 
а с 1938 года — чгтеном 
Президиума Верховного Со
вета СССР.

Коммунистическая 'партия 
и Советское государство вы
соко оценили заслуги Семе
на Михайловича Буденного. 
Он трижды удостоен звания 
Героя Советского Союза, на
гражден многими орденами 
и медалями.

Вся его жизнь и деятель
ность — это яркий пример 
мужества и отваги, беззавет
ного служения советскому 
народу, ленинской партии, 
делу коммунизма.

Светлая память о Семене 
Михайловиче Буденном, ле
гендарном •народном герое, 
навсегда сохранится в наш;1х 
сердцах.

В эти скорбные минуты 
прощания мы выражаем на
ше глубокое соболезнозание 
семье покойного, всем его 
родным, близким.

Дорогие товарйщи!
По поручению Централь

ного Комитета КПСС, Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР, и Советского прави
тельства траурный митинг, 
посвященный памяти .Мар
шала Советского Союза Се̂  
мена Михайловича Буденно
го, объявляю открытым.

* * •
На митинге . выступили от 

имени Вооруженных Сил 
СССР Маршал Советского 
Союза П. Ф. Батицкий, от 
Московской партийной орга
низации и трудящихся столп- ■ 
цы—секретарь МГК КЦСС 
Л. И. Греков, от и.мени бое
вых друзей С. М; Буденного 
—генерал армии И. В. Тю
ленев, от имени трудящихся 
Ростовской области-‘-рабо- 
чий Таганрогского комбайно
вого завода. Герой Социали
стического Труда К. Ф, Се
лютин..

* * *
Митинг оковчен. Руково

дители Коммунисгической 
па.ртии и Советского пра
вительства спускаются с 
трибуны, подходят к поста
менту и поднимают гроб. 
Процессия направляется к . 
Кремлввской' ст€1не.

Гро5 с телом Семена Ми
хайловича Буденного опу
скают в'могилу. Раздаются 
залпы артиллерийского са
люта. Вслед за траурной ме
лодией звучит величествен
ный Грсударсгвёиный гимн 
Советского Союза.

Ру|ководит€ли партии и 
правительства вгновь подии- 
маются на трибуну .'Мавзо
лея.
_ Отдавая последнюю воин- 

О'кую почесть верному сыну 
Родины, прославленному 
маршалу, народному герою, 
человеку, посвятившему 
свою жизнь делу революци- 
О.ННОЙ .. борьбы рабочего 
класса, *Советским Воору
женным Силам, перед Мав
золеем, чеканя шаг, прохо
дят воняские подразделения.
■ Светлая память о, CeiMCHe 

Михайловиче Буденном, 
верном' сыне ленинской пар
тии, храбром солдате,' . та
лантливом • полководце, ле- . 
гендарном герое, яаврегда 
сохранится Б < сердцах- всех 
ёоветских: лкхдей.

- ' .(ТАСС),

В Совете М инистров РСФСР
29 октября состоялось за

седание Совета Министров 
РСФСР, на котором рассмот
рены 'итоги выполнения го
сударственного плана разви
тия народного хозяйства 
РСФСР на 1973 год за 9 
месяцев.

На заседании отмечалось, 
что партийными, советскими, 
профсоюзными и хозяйствен
ными органами проделана 
большая работа по решению 
задач, поставленных партией. 
В борьбе за досрочное вы- 
полнеиир 'плана 1973 годя 
трудящиеся успешно спра
вились с заданиями по ос
новным показателям развит 
тия экономики РСФСР.

В промышленности на 
территории РСФСР план 
реализации продукции за де
вять месяцев выполнен на 
101,7 процента и объем про
изводства ■увеличился по 
сравнению с соответствую
щим периодом прошлого го
да на 7 процентов против 
6 процентов по годовому 
плану. Выполнены задания 
по выпуску большинства ви
дов промышленной продук
ции, грузообороту автомо

бильного и трубопроводного 
транспорта, государственной 
и кооперативной торговле, 
бытовому обслуживанию на
селения.

Достигнуты большие успе
хи в производстве зерна, вы
полнены план и социалисти
ческие обязательства по за
купкам хлеба. Зцачйтельчо 
увеличились также закупки 
картофеля, овощей, сахар
ной свеклы и других ■ сель
скохозяйственных культур. 
План 9 месяцев по закупкам 
скота и птицы выполнен на 
108, молока на 107 а 
яиц — на 116 процентов. •-

Осуществляются меропри
ятия по повышению уоог.ня 

' жизни народа, намеченные 
в соответствии с Директива
ми XXI'V съезда КПСС по 
пятилетнему плану.

Вместе с тем, как отмеча
лось на заседании, в работе 
имеют место и недостатки. 
В ipefbeM  квартале снизил
ся показатель . реализ.ацин 
продукции. Многие пред
приятия не справляются с 
заданиями по выпуску стено
вых материалов, льняных и 
шерстяных тканей, трикота

жа. кожаной обуви, мебели, 
колбасных изделий и дру
гих видов продукции.

Министрам, руководите
лям ведомств РСФСР, Со
ветам Министров автоном
ных республик, крайисполко- 
■мам, облисполкомам. Мос
ковскому и Ленинградскому 
горисполкомам поручено 
проанализировать итоги 9 
.месяцев и принять меры для 
успешного выполнения годо
вого плана, создания необхо
димых резервов для даль
нейшего роста экономики с 
тем, чтобы обеспечить вы
полнение заданий, преду
смотренных пятилетним пла
ном на 1974 и 1975 годы.

В заседании Совета Ми
нистров РСФСР приняли 
участие члены правительст
ва и руководители ведомств 
РСФСР, руководители ряда 
союзных министерств, ответ
ственные работники Цк 
КПСС.' .

На заседании Совета Ми
нистров РСФСР выступил 
кандидат в члены Политбю
ро Ц к КПСС, Председатель 
Совета Министров РСФСР 
М. С. Соломенцев.

(ТАСС).

МЕЖРАЙОННЫЙ СЕМИНАР
В Зырянском районе со

стоялся межрайонный семи
нар , по интенсивному откор
му скота. На нем присутст
вовали председатели колхо
зов и главные зоотехники 
хозяйств Первомайского,. Те-' 
гульдетского и Зырянского 
районов, а также трех сов
хозов Томского района. 'Уча-' 
стники семинара посетили 
колхозы «Сибиряк» и имени 
Фрунзе, где внедрена про

грессивная технология про
изводства мяса. Они побыва
ли на летней откормочной 
площадке колхоза «Сиби
ряк», осмотрели в обоих хо- 

. зяйствах помещения, где зи
мой производится откорм. С 
интересом слушали гости 
рассказ передовых скотни
ков об опыте их работы, 
сообщения руководителей 
хозяйств и начальника Зы

рянского районного управ
ления сельского хозяйства 
Л, П. Руди об экономиче
ской выгоде интенсивного 
откорма.

Обще.е мнение .участников 
семинара было единым; 
интенсивный откорм скота — 
дело перспективное, и эту 
прогрессивную технологию 
нужно как можно быстрее 
применить во всех хозяйст
вах.

П ЕРЕГО В О РЫ  ЗАВЕРШ ЕН Ы
30 октября в. Кремле бы

ли завершены переговоры 
между Председателем Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Н. В. Подгорным и 
императором Эфиопии Хай
ле , Селассие I.

Во время neper творо.)’,, 
проходивших в дружествен
ной обстановке, состоялся 
полезный обмен мнениями 
по вопросам дальнейшего 
развития и укрепления отно
шений между Советским Со
юзом и Эфиопией, их сотруд
ничества в различных обла
стях, а также в решении ак
туальных международных 
проблем в интересах укреп

ления мира и разрядки меж
дународной напряженности.

Была достигнута догово
ренность относительно опуб
ликования итогового сообще
ния о пребывании императо
ра Хайле Селассие I в Со
ветском Союзе.

В переговорах приняли 
участие;

с советской стороны — 
первый заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
СССР К. Т. Мазуров, заме
ститель министра иностран
ных дел СССР. Л. Ф. Ильи

чев, первый заместитель

председателя ГКЭС И. В. 
Архипов, заведующие . отде
лами МИД СССР В. Н. Co- 
финский, В. А. Устинов;

с эфиопской стороны — 
Рас Андаргачеу. Мессаи, За
меститель командующего 
ВМФ Эфиопии контр-адми
рал Искандер Деста, ми
нистр иностранных дел док
тор Менассие Хайле, посол 
Эфиопии в СССР Иоханнес 
Цыгэ, государственный ми
нистр и личный секретарь 
императора Иоханнес Нида
не Мариам.

/ (ТАСС).

ИМ ПЕРАТОР ЭФИОПИИ ХАЙЛЕ СЕЛАССИЕ I ОТБЫ Л ИЗ МОСКВЫ
Находившийся в Совет

ском Союзе по приглашению 
Президиума Верховного Со
вета СССР и Советского 
правительства с,деловым, ви
зитом император Эфиопии 
Хайле Селассие I отбыл 30 
октября из Москвы.

На В'нуковскоы . аэродро
ме, украшенном ' государст- 

' венными флагами Эфиопии : 
и Советского Союза,' высоко

го гостя провожали Предсе
датель Президиума Верхов
ного ■ Совета, СССР Ш В. 
Подгорный, министр иност
ранных дёл .СССР Ai А. Гро
мыко и другйе. *

.Н а летном• поле был вы-, 
строен почетный караул 
грех видов Вооруженных 
Сил; пехотинцев, летчиков, 
м'оряков, ' исполнены госу
дарственные гимны ' ■ двух 
стран.’ • .

Хайле Селассие I и 
Н. в; Подгорный обошли 
строй'почётного караула.

Улицы, по которым следо- 
„вал из резиденции на аэрод

ром Хайле Селассие I, бы
ли украшены государствен
ными флагами Эфиопии и 
Советского Союза, приветст
венными транспарантами. 
Кортеж автомашин сопро^ 
вождал почетный эскорт мо
тоциклистов.

> (ТАСС).
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

з а л о г  у с л Е х л  

- в  а к т и в н о с т и

КОММУНИСТОВ
Томский институт автома

тизированных Систем управ
ления и радиоэлектроники 
недавно отметил десятилет
ний юбилей. Но, несмотря на 
свою юность, ТИАСУР уже 
завоевал признание. Его "вы
пускники признаются хоро
шими специалистами, а ре
зультаты труда ученых по
лучают высокую оценку.

По итогам социалистиче-. 
ского соревнования в 1972 
году институт занял Первое 
место среди вузов Томска, 
второе — по Западно-Сибир
скому региону и двенадцатое 
—среди 149 вузов Министер
ства высшего и среднего спе
циального образования Рос
сийской Ф е д е р а ц и и .  
ТИАСУРу было вторично 
присуждено переходящее 
Красное знамя обкома проф
союза, он награжден почет
ной грамотой обкома КПСС 
и облисполкома.

'• Последние три экзамена
ционные сессии абсолютная 
успеваемость студентов 
здесь превышает 90 процен
тов.

В докладе партийного бю
ро на состоявшемся недавно 
отчетно-выборном собрании 
подчеркивалось, что успехи 
коллектива стали возможны 
потому, что коммунисты и 
комсомольцы возглавили 
социалистическое соревнова
ние, показывали личный 
пример хорошей учебы, пе
дагогического мастерства и 
эффективности научных ис
следований.

Партийная организация 
совместно с ректоратом ву
за немало потрудилась над 
гем, чтобы конкурс на луч
шую группу стая массовым 
соревнованием студентов.

В апреле отчетного года в 
институте состоялось пар
тийное собрание, обсудив
шее вопрос о задачах по 
улучшению подготовки спе
циалистов в свете решений 
XXIV съезда КПСС. Как 
следствие этого собрания 
на факультетах появились 
планы мероприятий, направо, 
ленные на устранение выяв
ленных _ недостатков, на по
вышение уровня обучения ^  , 
воспитания студентов.

Партийное бюро не раз 
обсуждало ход выполнения 
решения собрания. Обсуж
дению предшествовали об
стоятельные проверки фа
культетов и отдельных ка
федр. Все положительное в 
нх работе обобщалось и ста-

\
новилось достоянием всего 
преподавательского коллек
тива. А за ошибки и упуще
ния коммунисты держали ot- 
вет.

Много внимания партийная 
организация уделяла курато
рам студенческих групп. 
Большинство кураторов — 
заботливые, чуткие, умелые 
наставники студентов. Это 
М. К. Лазаренко, Е. В. Па- 
дусова, Б. А. Елфимов, 
К. И. Юргин, Л. Н. Байба
кова и многие другие.

Но с трибуны собрания 
названы и фамилии препода
вателей, которые ггренебре- 
гаяи обязанностями курато
ра; В. А. Дудко, Н. Г. Пан- 
ковец и некоторые другие. 
Это послужило поводом к 
большому разговору об об
лике преподавателя, его по- 
лиТическо!"! готовности к вос
питанию вузовской молоде- 
жи^

Собранию, были названы 
кафедры — радиоэлектрон
ных устройств (заведующий 
В. П. Денисов), сверхвысо
ких частот (заведующий 
Е. С. Коваленко), высшей 
математики (заведующий 
Л. И. Магазинников), сотруд
ники которых слабо /работа
ли над повышением своего 
идейно-политического уров
ня.

Секретарь бюро парторга
низации радиотехнического 
факультета X. С. Бакшт го
ворит о том, что многие ком
мунисты не имели Партий
ных поручений, не чувство
вали личной.ответственности 
за состояние дел на факуль
тете. Исправляя создавшее
ся положение, радиотехники 
дош^знально проверили про
фессиональное и обществен
ное лицо своих коммунистов. 
Результаты проверки сТаЛи 
предметом обсуждения на 
партийном собрании.

Партбюро института при
знало, что в отчетный пери
од не удалось поднять Ком
сомольскую общественность 
на то, чтобы создать, в обще- 
зКитиях ймосферу высокой 
культуры, фознательной дис
циплины.

Студента воспитывает вся 
вузовская обстановка. Но , 
главная роль в политическом ' 
воспитании отведена кафед
рам общественных наук. Ус
певаемость студентов по со
циально-экономическим дис
циплинам во многом предоп
ределяет их политическую

сознательность и обществен
ную активность.

Абсолютная успеваемость 
на кафедрах истории КПСС, 
философии, политэкономии 
сравнительно высокая, но 
на «хорошо» И;' «отлично» 
здесь учится лишь две Трети 
студентов. Партийное собра
ние потребовало от коллек
тивов кафедр общественны 
наук добиться того, чтобы 
они вооружали Студентов 
глубокими знаниями" марк
систско-ленинской теории, 
добивались, чтобы эти зна
ния становились убеждения
ми будущих специалистов.

Слабо ведется в институ
те эстетическое воспитание. 
В нем, говорят доцент ка
федры философии Е. С. Гны- 
ря, нет Системы. Устранить 
этот недостаток — долг в 
первую очередь кафедры 
философии.

В последние годы интен
сивно развивается Научная 
деятельность вузов. Вот и в 
ТИАСУРе одних хоздоговор
ных работ выполняется поч
ти на 5 миллионов рублей. 
Однако научно-исследова
тельская работа должна 
быть тесно связана с учеб
ным процессом.

Вот уже год, как в соста
ве института действует НИЙ 
автоматики и электромехани
ки, но за незначитель
ным исключением, его сот-* 
рудники не привлекаются к 
преподаванию, мощная науч
ная база НИИ слабо исполь
зуется для преддипломной 
практики и научно-исследо
вательской работы студентов.

В своем выступлении рек
тор института профессор 
И. .П. Чучалнн особое вни
мание уделил научному на
правлению вуза.

Недавно принято совмест
ное постановление-Томского 
бюро обкома КПСС и облис
полкома о разработке и внед
рении в 1973— 1977 годах в 
порядке Эксперимента пер
вой Очереди автоМатизиро- 
ванно1\ системы управления 
хозяйством области. Голов
ной организацией по разра
ботке АСУ является НИЙ 
автоматики и электромехани
ки. Однако, говорит высту
пающий, НИИ еще очень 
мало сделал. Проблемой 
АСУ Томской области зани
мается лишь небольшая 
группа ученых. Ректорат 
принял меры к укреплению 
этой группы. Задача заклю
чается в том, чтобы АСУ 
Томской области стала глав
ной научной темой не толь
ко НИИ, но и вСеСб коллек
тива ТИАСУРа.

Партийное собрание пору
чило ректору Подготовить 
предложения о перспекти
вах развития института.

Перёд институтом стоят 
большие, и сложные задачи. 
Обсуждение их на отчетно- 
выборном собрании^ показа
ло, что коммунисты отдают 
себе отчет в их важности,*а 
партийная организация пол
на решимости напряженно 
работать над их выполнени
ем.

Состоялись выборы нового 
состава партийного бюро. 
Его секретарем избран 
И. В. Шипунов.

Л. СЕЛИВАНОВ.

Животноводство— ударный фронт

ИНТЕНСИВНЫЙ ОТКОРМ:
ОПЫТ

Руководители и специа
листы хозяйств Кожевникев- 
ского, Шегарского, Молча- 
новского, Бакчарского, Ча- 
инского и Колпашевского 
районов побывали в совхозе 
«Коломинский», познакоми
лись с опытом организации 
интенсивного откорма скота.

— Опыт колом'Инцев За
ставляет нас о многом П0 .9У- 
мать и многое сделать, '— 
сказал директор совхоза 
«Молчановский» И. Г. Гри- 
чухин.

Аналогичное мнение зы- 
сказали и другие участники 
семинара, в работе которо
го Принял участие второй 
секретарь обкома партии 
А. Е. Зысоцкий.

Чем же интересен и по
учителен опыт коломинцев?

Адрес опита: 
Сухой Лог
Для начала уместно ска

зать о предпосылках, кото
рые позволили внедрить ин
тенсивный откорм, добиться 
первых успехов и опреде- , 
лить перспективу.

Предпосылкой прежде все
го послужило То, что 
в «Коломинском» прове
дена внутрихозяйствен
ная специализация. Произ
водством молока занимаются 
фермы Чемондаевского, Кб- 
ломино-Гривского и ЛебОтер- 
ского отделений, выращива
нием свиней — Васильев
ское отделение. В Ермилов- 
ке создали репродуктивную 
ферму, откорм крупного ро
гатого скота сосредоточили 
на Сухоложенской ферме.

Следующая стуиень — 
внутрицеховая специализа
ция. На ферме в Коломин- 
ских Гривах, к примеру, те
перь три цеха; стадо дойное, 
сухостойное и коровы, , на
ходящиеся в родильном ’ от- 
деленйи. Это поЗвОлиЛо 
вНедриТь в молочном произ
водстве новую технологию, 
при которой одна доярка об
служивает 50 коров.

Сосредоточение в одном 
месте откормочных живот
ных (на ферме Сухого Л of а 
920 бычков) позволяет ши
роко механизировать работы 
и в мясном цехе, внедрить 
цеховую сНециализациЮ и в 
итоге поставить интенсив
ный откорм на промышлен
ную основу.

Вот что значат 
ёиброкормушки

В первом, откормочнбм 
помещении 360 бычков. На 
6 рядов Животных смонтиро
вано три ряда виброкорму-

П Е Р С П Е К Т И В А
шек. ,Бь1Чки поставлены 
один против другого, И йОГб- 
му каждые два ряда пользу
ются одной кормовой лини
ей.

Рядом в тамбуре — сено 
в тюках.' Телятница Людми
ла Вторушина снимает с тю
ков проволоку, нажимает 
кнопку вибратора, а за
тем небольши.ми пучка
ми кладет сено на край 
кормушки. Кормушка
вздрагивает, почти бес
шумно вибрирует, и сено 
ровной широкой лентой по
двигается по емкому метал- 
личес'Кому брусз! в другой 
конец. Снова нажатие кноп
ки — и вибрация прекрати
лась. Сено роздано.

Эксперимент с виброкор
мушками был начат лето.м. 
Тогда еа гуртом в 365 голов 
ухаживали двое — Иван 
Клименко и Екатерина\Мек- 
шеева. Наиболее Приемле
мым, однако, как показала 
практика, оказался второй 
вариант, при котором один 
человек ухаживает За груп
пой в 120 голов (сравним; 
прежняя нагрузка без меха
низации — 60).'

Нагрузка увеличена про
тив обычного вдвое. А рабо
тать стало легче. И если 
раньше на откорме скота 
были заняты ' в основном 
мужчины, то теперь легко 
справляются женщины. Их 
рабочий день —- не более 
7 часов; Оплата трудЗ меж
ду тем стала выше.

Далее. Поскольку вибро- 
кбрм5ппки сами Подвигают 
корм, то проходы для под
возки и раздачи кормов те
перь не нужны. Каждые два 
ряда бычков пользуются 
одним рядом кормушек, и 
потому Оказалось возмож
ным поставить в помещение 
не .4 ряда животных, а *6, 
разместить не 200 бычков, 
как намечалось, а 360. Вме
стимость По.мещения увели
чена в полтора 1?аза. Тоже, 
Как видим, выигрыш весьма 
внушительный.

Внутрицеховая
специализация

«Поставим на ускореивый 
откорм и сдадим государст
ву за год не А1енСе 1.000 
бычков Средним весом 420 
килограммов...».

( В з  обязательств ж ивотново
до в  со вх о за  на 1974 г о д ) .

Мы попроейЯя главного 
зоотехника совхоза Михаи
ла Григорьевича Чарного 
рассказать о том, как выпол
няется намеченное.

— В мясном цехе у нас 
ТеПёрь разделение труДа, — 
Говорит М. Г. Чарный. — 
Внутрицеховая специализа-

ция. Ее основа в том, что 
откор.мочнбе пОголбВье раз
делено на 4 возрастные 
группы.

В группе доращивания 
содержатся бычки с 5—6 
ДО 9 — 10-месячного возра
ста. Рацион обеспечивает 
среднесуточный привес каж
дого' бычка не менее 600 
граммов.

Затем молодняк 9 —10-ме
сячного возраста ставим на 
интенсивный откорм на ли
нию первого периода. Здесь 
он содержится 90 дней. На 
животное приходится по 6,5 
кормовой единицы, что дает 
850 граммов привеса в сут
ки. К концу периода вес 
бычков достигащ" в среднем 
280 килограммов.

Переводим потом их на ли
ний второго периода, тоже 
на 90 дней. Рацион — 7,7 
кормовой единицы, средне
суточный привес — 960
граммов. Живой вес каждо
го бычка в конце периода — 
360 килограммов.

И, наконец, третий пе
риод — заключительный, 50 
дней. Рацион кормления — 
9,5 кормовой единицы — 
обеспечивает 1.200 граммов 
привеса в сутки, средний 
вес бычка в конце периода — 
420 килограммов. Это сда
точный вес, его животные 
достигают в 17— 18-.месяч- 
ном возрасте.

— Сейчас на ферме Сухо
го Лога Б группах доращива
ние, а также на линиях пер
вого, второго, ^ третьего пе- 
риоДбв интенсивного откор
ма 920 голов окота, — про
должает рассказ главный 
зоотехник. — Результаты 
хорошие. На линии третьего 
периода работницы Екатери
на Мекшеева и Лидия Жуко
ва обеспечили в сентябре по 
1.2б0 граммо-в привеса на 
бычка в сутки. А в целом 
по группам всех периодов 
среднесуточный привес каж
дого животного обставил 'за  
6 месяцев 850 граммов, за 
сентябрь f— 1.164 грамма.

Сверхплановые привесы 
получены и в группах дора
щивания, за Которыми уха- 
:кивагот Ирина Кучинская, 
Евдокия СамО|Дурова, Нина 
Мекшеева и ТаМара Втору
шина. Животноводы Сухого 
Лога Трижды занимали пер
венство в областном сорев
новании, награждены почет
ной грамотой Совета Мини
стров. СССР.

Практика откорма жи
вотных, как известно, быва
ет разной. Одни могут при 
интенсивном откорме про
извести за 17— 18 месяцев 
такое количество мяса, ко
торое другие, при .обычном’ 
откорме произведут за 2 — 
2,5 года, затрачивая допол-

Д Л Я  Н О В О С Т Р О Е К
Закончилась навигация древесины. Больше fiefex — 

третьего года пятилетки. 453,8 ТысАчи кубометров 
Сплавщики Каргасокской древесины отправлено Усть- 
сплавконторы отгрузили Тымским сплавучастком. 
около 770 тысяч кубометров 249 тысяч кубометров на

Счету у коллектива Васюган- 
скогб сплавучастка.

Н. ПРУДНИКОВА, 
диспетчер Каргасокской 

сплавконторы.

ДЛЯ БУДУЩ ЕГО УРОЖ АЯ
На поля ложится первый 

мокрый снег, а мысли зем
ледельцев совхоза «ГОвалин- 
ский» уже о предстоящей 
весне. В этом году здесь ос

новательно потрудились для 
того, чтобы заложить проч
ную ОСноЬу будущего уро
жая. П однято 7.900 гекта
ров зяби — под весь яровой

Шесть лет неувязок
ПАРАБЕЛЬСКОЕ СПТУ-5 ЖДЕТ ДЕЙСТВЕННОЙ ПОМОЩИ
Парабельское СПТУ-5 бы

ло создано в 1967 году. 
Здесь готовят механизато
ров мелиоративных работ, 
машинистов бульдозеров, 
скреперов, грейдеров и шо
феров с квалификацией 
слесаря. Все эти специаль
ности дефицитны в нашей 
области и пользуются попу
лярностью у Молодежи. Тем 
не менее план нового набо
ра в этом году не выпол
нен.

— К нам приезжало 
очень много юношей, но, к 
сожалению, значительная 
часть тут же уехала, позна
комившись с условиями, в 
которых иМ предстойт 
учиться и жить, — расска
зывает директор училища 
Владимир Иванович Прбнь- 
"кин.

Вскоре после создания 
СПТУ под учебный корпус 
ему было передано простор
ное здание бывшей средней 
школы, где можно было 
расположить не тольк:э 
классы, но и общежитие, и 
столовую. Правда, находи
лось оно в 35 километрах 
от Парабелй. Адмикистра- 
ция СПТУ выделила техни
ку, сами учащиеся и сот
рудники с помощью пара- 
бельского строительного 
управления № 6 треста 
«Томсксельстрой» разобра
ли здание, церевезли его на 
новую площадку и приняли 
участие в заливке фунда
мента. И вот весной 1969 
года СУ-6 начало строи
тельство этого двухэтажно
го деревянного здания, ко
торое продолжается и по 
сей день.

Ружойодство училища все

время направляло людей И 
технику для ведения рабйг 
-и подвозки стройматериа
лов. Коллектйв училища пе
ревёз и собрал гараж на 
пять боксов, слесарную ма
стерскую, склад. Четверо 
мастеров производственного 
обучения срубили малень
кую котельную. А корпус 
училища каждый год вно
сился в список пусковых 
объектов. Администрация и 
партийная организация 
СПТУ неоднократно обра
щались во всевозможные ин
станции, просили помощи у 
базового предприятия — 
производственно - научно/ГО 
объединения «СоюзтЬМск- 
мелиорация». Но дёЛо с ме
ста Не дйигалбсь.

В июле этого года руко
водители треста «Томск
сельстрой» и объединения 
«СоюзтомеКмели о р а ц и Я» ■ 
Ю. Н. Пониждов и А. Е. 
Трунов сообщили работни
кам СПТУ-5, что приняты 
меры для завершения 
строительства училища. В 
объединении пересмотрели 
капитальные вложения на 
этот год и предупредили 
начальника ПМК-11 о личной 
ответственности, как заказ
чика, за ход строительства. 
Трест в свою очередь за
верял, что обеспечит строй
ку материалами и рабочими 
и Гарантировал сдаЧу ко
тельной, учебного корпуса- 
и инженерных сёТей к 1 ок
тября 1973 года. В этом же 
письме говорилось, что на
чальник Парабельского' СУ 
В. И. Быковский Также пре
дупрежден о личной ответ* 
ственности за сдачу в срок 
здания СПТУ.

Правда, теперь В. Й.

Быковский заявляет;
— Я не был поставлен в 

известность об эТом пись
ме. Если бы. трест все же 
посоветовался с нами — 
исполнителями работ или 
Прислал своего представи
теля, то нетрудно было бы 
убедиться, что указанные 
сроки далеки от реальности.

Сейчас трудно опреде
лить," знал ли начальник 
СУ о содержании письма, 
подписанного руководителем 
треста, Или не знал, но вот 
то. Что с^юки сдачи объекта 
были указаны без каких бы 
то ни было реальных основа
ний — неопровержимый 
факт. Конца стройки поКа 
не ййДНО.

21 сентября состоялось 
заседание бюро Парабёль- 
скогб райкома Партий, где 
аналМзировВлось, как вы
полняется в районе ноСта- 
ноВлёние бюро обкома 
КПСС о развитии се¥и и 
улучшении работы НрофтеХ- 
учйлиЩ области. Конечно, 
беды СПТУ-5 снова вызва
ли И дебаты, и Стрёмленйе 
помочь наконец коллекти
ву. Бюро райкома обязало 
Парабельское ремонтно-стро
ительное управление сроЧно 
произвести ремонт общежи- 

,тия. А к 1 ноября строи
тельное управление № 6 
«Томсксельстроя» обязано 
было сдать здание учебного 
корпуса в эксплуатацию.

Однако й Этот срок не 
был Основан на Серьезном 
изучении положения Дел На 
стройке. Поэтому и меры, 
предпринятые райкомом 
партии для Обеспечения 

.объекта рабочими й мате
риалами, оказались недо
статочными.

На стройках района сей
час сложное положение; из 
шести пусковых объектов— 
в том числе здание средией 
школы — не введён В эк
сплуатацию ни один. Сего
дня затяЖка из-за монтажа 
отопительных систем. Рабо
ты эти ведет сНецуправле- 
ние «ОмскцеЛийМонтаЖ». 
Его начальник А. И. Лунгол 
оправдывается; Парабёль-* 
ское училище не^ внесено в 
план на 1973 ГОД.

■— Там начали вести ра
боты ПО Монтажу рабочие 
СМУ «Сельхозтехники». 
Пусть й завершают нх.

Если коснуться всех при
чин, из-за которых так фан
тастически медленно велОсь 
строительство совсем нё 
сложного объекта, ТО их на
зовут Тысячи; отсутствие 
транспорта," рабочих, Мате
риалов, плохую организа
цию труда... Но тогда поче
му же, зная обо всех этих 
проблемах. руководители 
столь безответственно на
значали сроки? Сейчас, мол, 
дадйм слово, а там видно 
будет... Этим они не только 
компрометируют себя и свои 
организации. Сказали бы 
администрации училища 
сразу; «не будет вам корну-» 
са ни к октябрю, ни к нояб
рю». так она бы летом бро* 
сила все силы на ремонт 
общежития. „.А сейчас там 
пол местами прогйил, со стей 
штукатурка валится. Заня* 
тин идут в помещении ве
черней школы, где зи.мой 
можно заниматься только в 
пальто. А шагать от обще
жития до школы й до столо
вой около трех километров.

Йедавйб В. И. Быков

ский заявил, чТо если на 
училище придет бригада 
монтаЖникоЁ-сайтехйийОв и 
энергично Возьмется за 
дело, то со столярными ра
ботами управление, может 
справиться дбвояьнб быстрб 
— через месяц—полтора. 
Ю. Н. Пониждов в свою 
очередь заверил, что НС 
пбзднее 1 ноября на учили
ще перейдёт бригада Спёц- 
унравленйя, которая сейчас 
вёдет монтажные работы на 
средней школе. А. Н. Лун
гол снова внес, ■ поправку; 
эТа бригада долЖна перей
ти не на уЧйлищё, а на 
промкомбинат.

Каждый томич знает сей
час об ударной Комсомоль
ской Стройке — освоении 
Обской поймы. В области 
начато строительство куль
турных пастбищ — за ними 
будущее животноводства. 
Для решения этих важней
ших задач готовит кадры 
Парабельское. училище ме
лиораторов. И его Коллектив 
нуждаёТСй 6 действенной 
Помощи, прежде всего в ебз- 
Дании необходимой матеря- 
аДьно-тёхничёской базы. По
ка же строительство учеб
ного Корпуса училища ве
дется недопустимо мёдяен- 
ными темпами.

Неурядицы следовали од
на за другой с первого дня 
стройки. Ни райком партии, 
ни райисполком не приняли 
действенных мер ' дЛй нор
мальной организации работ, 
несмотря на многочисленные 
просьбы, письма, жалобы 
руководителей училйща. На 
бюро райкома КПСС строи
тели были вызваны лишь на 
шестой год после начала ра
бот.

Что Же касается строи
тельных бргНййВаЦйй, то для 
нйх В Течение всего этого 
времени основной заботой 
было не наведение порядка 
на своих объектах, а препи
рательства НО поводу того, 
кто несет .ответственность за 
срыв работ. ,,

М. с М й Р Н О й А .
е. ПарВбель.

КЛИН. Создан надежный се
менной фонд, внесено в поч
ву 170 тонн Минеральных 
удобрений.

Сейчас 7 тракторов возят 
на поля органические удоб
рения. Е. АНИЧКИНА.

Кожевниковский район.

1Й И 'И 'В Я Н !
Три года назад П. Зенкина 

окончила ГПТУ-12 и пришла 
в бригаду, которой руково
дит М. В. Сироткина из тре-, 
ста «Томскпромстрой». Сей
час Полина — одна из луч
ших маляров-штукатуров. 
Ежедневно она перевыполня
ет норму при отличном ка
честве работы.

Фото в. Казанцева.

Сейчас уже трудно вспом
нить имена всех учениц, ко
торых обучила своей профес
сии ткачиха Анна Ивановна 
Саранина. Обычно все но
вички стажируются на ее 
станках. Она большой мас
тер своего дела.

НА СНИМКЕ: А. Й. Сара
нина (в центре) с ученицами 
Л. ЧиклакОвой и М. Вехлер.

Фото Е. Лисицына.

нительно, а точнее, впустую 
полгода и даже гбд, сред
ства и на оплату труда, и на 
корм скоту. Первый вари
ант, при котором увеличива
ются рационы и сокраща
ются сроки откорма, конеч
но же, выгоднее.

Преимущество интенсив
ного откорма еще и в то.ч, 
что, сдавая скот высокими 
весовыми категориями, от 
равного по количеству пого
ловья хозяйства получают 
несравненно больше мяса. 
Такое сравнение. За 9 меся
цев хозяйствами области 
сдано 28 тысяч голов молод
няка крупного рогатого ско
та средним весом 298 кило
граммов. “Увеличив сдаточ
ный вес каждого животного 
до 400 килограммов, можно 
было бы получить о г того 
же количества скота допол
нительно 2,8 тысячи тонн 
продукции.

Или еще. Средний сда
точный вес животных в 
Чаинском районе нынче 
составил 271 килограмм, 
а если этот показатель 
был бы увеличен до 350, 
то го'сударство получило 
бы доиолнительно от хо
зяйств района _ ■ 250
тонн мяса. Ведь цифра 350 
килограммов вполне реаль
на: совхоз «Коломинский»
нынче за 9 месяцев отпра
вил на приёмные пунКТы 
683 бычка средним весом 
357 килограммов.

Государству выгодно по
лучить дополнительную про
дукцию, и потому оно по
ощряет хозяйский подход к  
делу. Коломинцы нынче’ 66 
процентов откормочного мо- 

■ лодняка сдали на мясо выс
шей упитаян01стью, дополни
тельная прибыль за счет это
го соста,в:ила 20,5 тысячи 
рублей. В 1974 году допол
нительная прибыль за счет- 
сдачи скота, высоких весовых 
Катето’рйй составит 295 тЬт- 
сяч.

Интенсивный откорм яв
ляется одним из путей ук- /  
репленця совхозной экономи
ки, а главное — можно по
лучать дополнительно сотни, ■ 
а в масштабах области и ты
сячи тонн продукции. Полу
чать теми же силами, от то
го же поголовья скота, с тем 
же наличием кормов.

Я  зимой, и летом
Животноводы «Коло.мич- 

ского» называют, кроме 
внутрицеховой сцециализа- 
ции, и другой резерв, чг- , 
пользуя который, они мо
гут выполнить высокие обя
зательства успешно. В сов
хозе решили. не выгонять 
летом скот на пастби-

ща, а содержать на откор
мочной площадке.

Такое решение продик
товано собственным опытом. 
Минувшим летом на ферме 
Сухого Лога 400 быЧКбв 
Наели, а 450 поставили НК 
прд»Иквь и кормили с подао- 
за. Тем, что паслись, скор
мили зеленый корм с 2S0 
гектаров сеяных трав а 160 
гектаров естественных выпа
сов. А  животным, Которые 
были на привязи, ока.залось 
достаточно 100 гектаров 
клевера!

И вот результаты. Сред
несуточный привес бычков 
на пастбищах составил в ию
не 370, Июле — 400, авгу
сте — 490, в сентябре — 
530 граммов, а на привЯзй 
соответственно —- 67б, 8р0 
1.000 н 1.160 граммов. То- 
есть там; где кормов израе- 
ходовали меньше, привесы 
получили выше...

,Это вполне закономер
но. При пастьбе на йеяных,, 
травах- скот не только пое
дает корм, J но и немало 
стаптывает его, а на 100 
гектарах клевера этого не 
произошло. Клевер скашива
ли и возили скоту. Причем, 
что особенно ваЖНо, с кле
верного поля взяли два уйо- 
са. '■ ' ,

И еще: тех жив0тнЬ1х, что 
были на привязи, не угнэта- 
ли Н И 'гнус, ни жара, да й 
догляд за скотом был получ
ше. Словом, решение содер
жать бычков летом Только 
на откормочны* площадках 
вполне обоснованно. Полный 
перевод скота на круглого- 
довее стойловое содержание 
позволит й откорм ускорить, 
и корма сэкономить.

Кстати, об экономий. 
Нынче себестоимость произ
водства каждого центнера 
говядины оказалась в «Ко
ломинском» на 13 рублей 45 
копеек ниже плановой. Го
довой йлан производства мя
са и продажи его государст
ву совхоз выпО.Тнил почти на 
3 Месяца раньше срока.

В 1974 году экономиче
ские показатели будут еще 
лучше. Завершение монтажа 
виброкормушек во всех СКЙТ- 
ных дворах позволит содер
жать на ферме Сухого Jlofa 
1.200 голов скота. Эго Нб- 
голоЕье будут обсл,ух:й6аТЬ 
10 скотников, механик и 
слесарь-наладчик. Произво
дительность труда возрастет 
вдвое.

Полный переход на новую 
Технологию оТкОрма лаСТ 
17,5 тысячй рублей эйойо* 
мии фонда зарплаты в год. 
Среднемесячный заработок, 
скотников между тем нын
че ЩбвЫшен, намечено повы
шение и в будущем году.

Внутрихозяйственная, И 
внутрицеховая специализа
ция решает проблему кад
ров, облегчает труд, повы
шает его производитель
ность. Эффект ин'тенснвНбго 
откорма на промышленной 
основе весьма значителен.

Я . «А РКЁН ТЙ Н , ;
сотрудник районной га-
зеть! «За коммунизм»:

Г. ЛЮБОВСКИИ, 
наЩ соб. корр.

Чаинск11Й райой.

ill
- '•*.«’**
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В И Н Т Е Р Е С А Х  В С ЕХ Н А Р О Д О В  М И РА
30 октября завершили ра

боту комиссии Всемирного 
конгресса миролюбивых сил. 
Де.легатй заслушали И об
судили проекты документов, 
подготовленные редакцион
ными комитетами Комиссий.

На заключительном засе
дании комиссии по проблеме 
«Мирное сосуществование н 
международная безонас- 
Яость», проходившем под 
председательством Ю. Ци- 
ранкевича (Польша), было 
констатировано, что прове
денная дискуссия выявила 
широкое согласие с основны
ми взглядами, идеями и ре- 
номендациями, изложенны.ми 
в рабочем документе, кото
рый был представлен для об
суждения. После внесения 
дополнений и замечаний ко
миссия одобрила проект док
лада, который будет передан ■ 
руководящему комитету кон
гресса.

Участники комиссии . по * 
Ближнему Востоку, работа 
которой проходила под 
председательством К. Чорбе' 
(СфРЮ), одобрили проект 
доклада. Документ будет, 
прайставлен пленарному за
седанию Всемирного конгрес
са миролюбивых сил.

НА ВСЕМИРНОМ КОНГРЕССЕ МИРОЛЮБИВЫХ СИЛ
Комиссия по Индокитаю

приняла документы, цель 
которых — приблизить час, 
когда в этом районе насту
пит долгожданный и проч
ный мир, сказал на заключи
тельном заседании предсе
датель комиссии Ачдое 
Сукьер (Франция). Он поже
лал делегатам успехов в 
борьбе за правое дело, вы
разил уверенность, что на
роды Лаоса, Камбоджи И 
Вьетнама при поддержке 
миролюбивых сил добьются 
победы над силами агрессии 
и реакции и тем самым вне
сут достойный вклад в дело 
}'прочения мира.

Проект заключительного 
документа комиссии «'Безо
пасность и сотрудничество в 
Европе», который представил 
членам комиссии председа
тельствующий Каноник
Р. Гоор (Бельгия), констати
рует, что для ее работы бы
ла характерна атМосферл 
согласия и участники достиг
ли единодушия по большин
ству основополагающих воп
росов. Они выражают на
дежду, что процесс разряд

ки напряженности, уже весь
ма ощутимый в Европе, бу
дет ускоряться, расширять
ся и углубляться. В доку- 
межте. подчеркивается необ
ходимость успешного завер
шения" в разумные сроки об
щеевропейского Совещания, 
недопустимость затягивания 
его работы под надуманны
ми предлогами.

Завершилась работа ко
миссии, посвященной теме 
«Мир и безопасность в 
Азии». На заключительном 
заседании, ■ проходившем 
под председательством по
четного президента Совета 
Мира, министра сельского 
хозяйства Народной Респуб
лики Бангладеш АбдуСа Мо
хаммеда Азада Самада был 
всесторонне обсужден и 
одобрен итоговый документ 
— проект доклада комиссии.

Комиссия по теме «Разо
ружение» под председатель
ством Р, Андриаманджато 
(Малагасийская Республика) 
обсудила проект доклада. 
Выступившие делегаты от
метили важность положений 
и рекомендаций, содержа

щихся в этом документе. 
Сни говорили о том, что 
дискуссию в комиссии отли
чали плодотворность и еди
нодушие в решении проблем, 
важных для укрепления де
ла мира.

Заключительное заседание 
комиссии «Национально-ос
вободительная борьба против 
Колониализма и расизма»
состоялось под председатель
ством вице-президента фрон
та Освобождения Мозамби
ка Марселино. ДОС Сантоса, 
Делегаты одобрили проект 
доклада комиссии на пленар
ном заседайии конгресса.
■ Комиссия «Развитие н 
экономическая независи
мость» под председательсг- 

'вом доктора Сесара Рондо-йа 
Ловеры (Венесуэла) обсуж
дала проект итогового докла
да комиссии. Делегаты от- 
-Мечали пло)1оТворноСть рабо
ты комиссии, важность йоло- 
жеций, содержащихся з до
кументе, представленном на 
обсуждение. В нем, в част
ности, говорится, что каж
дый сторонник мира должен 
оказывать бескорыстную и 
активную поддержку борьбе

развивающихся стран за эко
номическую независимость и 
социальный прогресс.

Широко и всесторонне 
обсуждали свой рабочий до
кумент участники комиссии 
«Сотрудничество в |)бЛасТи 
защиты окружающей среды». 
Председатель комиссии ака-

■ демик. Герой Советского Со
юза Ё. К. Федоров отметил, 
что делегаты проявили глу
бокую озабоченность вопро
сами защиты окружающей 
среды, высказали много Печ
ных предложений. Направ
ленных на их решение.

Под председательством 
Джеймса Олдриджа состоя
лось заседание комиссии по 
теме «Сотрудничество в об
ласти образования и куль
туры». Проект доклада этой 
комиссии Всемирному конг
рессу миролюбивых сил за-

■ читал председатель редак
ционного комйтета Алекс 
ла Гума (Организация афро
азиатских , писателей). После 
обсуждения этого итогового 
документа он был одобрен,

В ходе обмена мнениями 
по актуальным проблемам

международного сотрудниче
ства, прбдолжавшегося два 
дня на заседаниях комиссии 
«Экономическое и научно- 
техническое сотрудничест
во», выработан проект док
лада, принятый на заключи
тельном заседании. Подводя 
итоги дискуссии, председа
тель комиссии директор Ав
стрийского института эконо
мических исследований
Франц Немшак подчеркнул, 
что широкое равноправие и 
вэаи,мовыгодное сотрудниче
ство укрепляют силы мира и 
международной безопасности, 
способствуют утверждению 
принципов социальной спра
ведливости, ликвидации всех 
форм колониализма и неоко
лониализма.

На заключительном засе
дании комиссии по проблеме 
«Социальный прогресс, пра
ва человека и мир» (предсе
датель комиссии Энрике Пас- 
торино — председатель Все
мирной федерации профсою
зов) был обсужден и принят 
проект доклада комиссии, 
который будет Представлен 
руководящему Комитету 
Всемирного конгресса миро
любивых сил.

Завершила работу комис
сия «Сотрудничество меж

правительственных и непра
вительственных организа
ций». На заключительном 
заседании состоялось деловое 
обсуждение итогового доку
мента комиссия. Председа
тель комиссии К. Нильсен 
(Дания) и Другие делегаты 
отметили его конструктив
ность и конкретность. В 
этом документе намечены 
пути развития сотрудниче
ства межправительственных 
и неправительственных ор
ганизаций в деле Сохранения 
и укрепления мира между 
народами.

На заключительном засе
дании, проходившем под 
председательством члена 
ЦК Компартии Кубы, прези
дента Федерации кубинских 
женщин Вильмы Эспин де 
Кастро, таены комиссии по 
Чили одобрили проект ито
гового доклада, который бу
дет представлен пленарному 
заседанию конгресса.

31 октября Всемирный 
конгресс миролюбивых сил 
продолжал работу.

В адрес секретариата Все
мирного конгресса миролю
бивых сил продолжают по
ступать приветствия от пред
приятий, колхозов, институ*

■ гов, школ, а также из-за ру
бежа. Получено уже более 
трёх тысяч телеграмм и пи
сем.

Приветствие конгрессу на
правил Председатель Союза 
коммунистов Югославии,

президент СФРЮ Иосин 
Броз Тито.

От имени трудящихся Со
ветской России приветствие 
прислали Президиум Верхов
ного Совета и Совет Минист
ров РСФСР; ЦК Компартн» 
Казахстана, Президиум Вер
ховного Совета и Совет Ми
нистров Казахской ССР; ЦК 
Ко.мпартии Туркменистана, 
Президиум Верховного Сове
та и Совет Министров Турк
менской ССР. }

Получены приветственные 
послания от коллективов 
Щекинского химкомбината, 
Западно-Сибирского метал
лургического завода, Кеме
ровской области, шахты 
«Михайловская» комбината 
«Карагандауголь», от много
тысячного коллектива горь
ковских автомобилестроите
лей, от строителей Ингузет- 
ской ГЭС, коллектив Ин
ститута электросварки име
ни Ё. О. Патона Академии 
наук Украины, Волжского 
автозавода в городе Тольят
ти, Красноярской ГЭС имени 
50-летйя СССР, Тбилисского 
литейно-механического заво
да имени Камо, от рыбаков 
города Петропавловск-Кам- 
чатский. Костромского обла
стного комитета защиты ми
ра, трудящихся колхоза 
«Москва» Сырдарьинской 
области и многих других ор
ганизаций и коллективов.

(ТАСС).

Г О В О Р Я Т  У Ч А С Т Н И К И  К О Н Г Р Е С С А

Речь Генерального Секретаря ЦК КПСС тов. Л. И. 
Брежнева на Всемирном конгрессе миролюбивых сил, 
прозвучавшая 26 октября, продолжает оставаться в цент
ре внимания его участников. Вот чт'д они говорят!

Шабелла БЛЮМ, 
член президиума Всемир
ного Совета Мира, лауреат 
международной Ленинской 
премии «За укрепление Ли
ра Между народами»

Речь Л. И. Брежнева на 
Всемирном конгрессе миро
любивых сил в Москве бы
ла выдающимся событием. С 
глубокой проницательностью 
Л. И.' Брежаев осветил важ
нейшие проблемы и дал на 
них ответ Советского Союза. 
Это имеет ог'ромное значе
ние для посланцев всех 
стран. Речь вдохновила де
легатов конгресса й помога
ет им в достижении постав
ленных конгрессом задач.

Основные принципы по
следовательно миролюбивой 
политики КПСС я  Советско
го государства по ваягаей- 
шим проблемам современно
сти, изложенные в речи, 
имеют чрезвычайно важное 
значение не тодько для 
участников конгресса,'-но и 
для многих правительств.

Музаффяр АХМАД,
профессор (Бангладеш)
Речь Генерального секре

таря ЦЮКПСС Л. И. Бреж
нева явилась еще одним 
убедительным свидетельст
вом постоянной заботы Со
ветского Правительства о 
поддержании мира на зем.че. 
В последние годы намети
лась и окрепла тендёйция к 
оздоровлению международ
ной обстановки, к разрядке 
напряженности в отношени
ях между странами с раз
личными социальными и по
литическими сИСтемам1Й'. 
Наибольшая заслуга в' этом 
принадлежит Советскогму 
Союзу, Который с первых 
дней своего основания взял 
твердый и последовательный 
муре на борьбу за мир, 
Дружбу и сотрудничество 
между народами, на утверж
дение в международаых от
ношениях ленинских йрйн- 
Цйпов мйрнбго сосущество
вания.

Совершенно закономерно, 
что ig ^воей речи на кон
грессе Л. И. Брежнев уде
лил значительное внимание 
вопросу сохранения и упро
чения мира на азиатском 
континенте —• крупнейшем 
по территории и численности 
населения континенте земли. 
Выдвинутая Сов-етским Сою
зом идея создания системы 
коллективной безопасности в 
Азии целиком и полностью 
отвечает коренным полити
ческим и экономическим ин
тересам стран этого района.

Исаан НЬЯТИ, 
представитель Союза аф
риканского народа Зимбаб

ве
Слова Л. И. Брежнева н 

его речи на Всемирном кон
грессе миролюбивых сил о 
том, что там, где есть коло
ниализм, будет борьба за на
циональное освобождение, 
йто в наше время народы не 
мирятся и не будут мирить
ся с диктатом, были особен
но важны 'для нас, предста
вителей Национально-освобо
дительных движений. Сей
час соотношение сил, обста
новка в мире настолько из

менились, что и.мпериализм 
не может более диктовать 
свои условия народам, а на
роды стран, еще находящих- 
'ся под колониальным гне
том, ведут активную борьбу 
за свое освобождение.

Для нас, участников этой 
борьбы, речь Л. И. Брежне
ва служит источником вдох
новения. Слушая ее. 
чувствовали, что не одиноки. 
Мы ощущали и ощущаем 
поддержку Советского Сою
за и других социалистиче
ских стран. Эта речь оста
нется В' наших сердцах, и 
мы донесем ее своим наро
дам. Она вселяет в нас на
дежду и уверенность в побе
де, сознание, что мы опи
раемся на поддержку стой
ких 'друзей.

*. .  .

Мартин НИМЕЛЛЕР,
, пастор (ФРГ)

Когда я слушал в Кремле 
яркую речь Генерального се
кретаря ЦК КПСС Л .. И, 
Брежнева, на меня особенно 
большое впечатление произ
вели следующие его слова:' 
«В наш ядерный век появ
ляется новое, более глубо
кое чувство солидарности

народов в борьбе за мир и 
в.месте с тем более остоое 
ощущение их общей ответст
венности за судьбы мира. 
Это чувство — могучий сти
мул нарастающей борьбы 
за упрочение мира, за на
дежную международную 
безопасность». Глубокая 'за
интересованность в мире, в 
безопасности народов — вот 
то общее, что объединяет 
ныне все миролюбивые си
лы.

Наша общая ответствен
ность за судьбы мира 'ог
ромна. Особенно сейчас, 
когда .международная об
становка изменилась, когда 
Для нее характерна атмосфе
ра разрядки, когда миллио
ны людей проявляют волю к 
миру. Вот почему, когда 
Л. И. Брежнев говорил о 
том, что прочный мир зави
сит от способности всех ми
ролюбивых сил сполна ис
пользовать возможности, ко
торые уже созданы, я был 
полностью согласен с этими 

^словами. Каждый честный 
человек должен понимать, 
что он несет ответственность 
за мир на земле.

(ТАСС).

ВОЛНУЮ Щ АЯ МАНИФЕСТАЦИЯ 
Е Д И Н С Т В А

сообщ ения
СОЮЗ -Г Л А В Н Ы Й  О П Л О Т  М ИРА

ВАРШАВА, 30 октября. 
(ТАСС).. , В йромышленном 
центре Сосновец (Катовиц
кое воеводство) Состоялась 
встреча ■ Первого секретаря 
ЦК ПОРП Э. Герена с пар- 
тинным активом шахт, ме
таллургических, машкно- 
строительиых и Текстильных 
заводов Верхней СилезиИ. 
Выступая перед Собравшими*: 
ся, Э. Гёрек заявил, что глав
ная тенденция международ
ного развития в последние 
годы определяется растущей 
мощью и авторитетом, после
довательной политикой Со
ветского Союза и всего со
циалистического содружест
ва. поддерживаемой силами, 
борющийИся за Мир и свобо
ду народов.

Важное историческое зна
чение для сегодняшнего и 
буДущеСо развития мярД,

В ы ступ лен и е ' Э. Т ер ека
продолжал Э Герёк, имеет 
собравшийся в Москве Все
мирный конгресс миролюби
вых сил. Польская общест
венность с большим интере
сом и вниманием Следит за 
работой конгресса, привет
ствует и поддерживает его.

«Выступление Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева, — подчерк
нул Э. Терек, — это выдаю
щееся выступление. В Нем 
представлена позиция 250- 
миллионного Советского Со
юза, позиция партии и наро
да, которые больше всего 
сделали для мира во всем 
мире, которые 56 лет Назад 
на знаменах победоносной 
революции провозглаейли 
принципы Мира й справедли-'

вости и которые на протяже
нии десятилетий неутомимо 
защищали эти принципы. Со
ветский Союз сегодня — 
главный поборник и главный 
оплот мира между народа
ми».
, «Представленная на Мос
ковском конгрессе товари
щем Л. 'И. Врежйёвым про
грамма Мирного развития, — 
отметил Первый секретарь 
ЦК ПОРП, — это наша Об
щая программа, программа 
всего социалистического со
дружества. Мы полностью 
ее поддерживаем. Гуманизм 
этой Программы, ее реа
лизм И принципиальность 
отражают мощь социалисти
ческого содружества, его 
чувство глубокой otsejCT-

венности за судьбы челове
чества и решительную волю 
действовать во имя мира. 
Эта программа объединяет 
все йовых сторонников и 
верных друзей, вызывает 
всеобщее уважение в мире».

ПОРП и польское госу
дарство, подчеркнул Э. Ге
рен, непоколебимо 0 ',уществ- 
лягот на протяжении гри.щ.ч- 
ги лет принципы 5рагско'-о 
единства, союза и сотрудни
чества с СовеТсНй.м Союзом. 
Наша политика, Сказал он, 
руководствуется стремлени
ем к укреплению единства и 
мощи стран . социалистиче
ского содружества. ' Курс 
ПОРП отвечает жизненным 
интересам польского народа 
и выражает идеалы рабоче
го класса. Ибо это политика 
патриотическая и интерна
циональная.

НАЧАЛИСЬ
ПЕРЕГОВОРЫ

ВЕНА, 30 октября. 
(ТАСС). Сегодня здесь нача
лись переговоры о взаимном 
сокращении вооруженных 
сил и вооружений в Цент
ральной-. Европе.

В переговорах принимают 
участие делегации 19 стран.

С приветствием к участни
кам переговоров обратился 
министр иностранных дел 
Австрии Р. Кярхшлегер..

ВСТРЕЧА 
В КАИРЕ

КАИР, 30 октября. 
(ТАСС)., Сегодня по пригла
шению правительства АРЕ 
в Каир прибыл первый заме
ститель министра иностран
ных Дел СССР В. В. Куз
нецов.

Вечером президент АРЕ 
Анвар Садат принял В. Ё. 
Кузнецова. Между ними со
стоялась беседа, в ■ которой 
приняли участие советчик 
президента по вопросам на
циональной безопасности Хз- 
фез Исмаил и посол СССР 
-В Египте В. М. Виноградов;

29 октября многие участ
ники Все.мирного конгресса 
миролюбивых сил побывали 
на предприятиях и в учреж 
дениях столицы. Эти встре
чи вылились в волн./ющую 
манифестацию единства в 
борьбе за прочный мир, за 
дальнейшее сплочение сил 
людей доброй воли.

Сердечно, по-братски, 
встретили работники завода 
«Фрезер» группу делегатов 
конгресса — посланцев ми
ролюбивых сил Республики 
Южный Вьетнам. В завод
ском Доме’ культуры, .укра
шенном лозунгами и тран
спарантами, состоялся мно
голюдный митинг.

О дружбе, которая срод
нила советский и вьетнам
ский народы, о солидарности 
и поддержке, которую ока
зывают трудящиеся нашей 
страны вьетнамским брать
ям, борющимся за свободу и 
мир, говорил, приветствуя 
гостей, ветеран предприяти.ч 
лучший токарь завода В. И. 
Фролов. От имени коллек
тива он пожелал Всемирно
му конгрессу миоол.обивы.т 
си.ч успешной работы, ска
зал, что москвичи, как и 
весь советский народ, с вни
манием и надеждой следят 
за ходом форума посланцев 
миролюбивых сил планеты.

■— Вьетнамский народ бес
конечно благодарен совет
ским людям, чья братская 
помощь и поддержка помо
гли нам выстоять в борьбе 
против империалистической 
агрессии, помогает строить 
мир, — сказал глава деле
гации председатель Цен
трального Комитета Союза 
национальных демократиче
ских и миролюбивых сил, 
заместитель председателя 
Консультативного совета 
Временного рево.чюциояного 
правительства Республики 
Южный Вьетнам Чинь Дичь 
Тхао. От имени учас.чиков 
Всемирного конгресса миро
любивых сил он заверил мо
сквичей, что участники этого 
форума сделают все от них 
зависящее, чтобы народы 
планеты не страдали больше 
от ужасов войн, уверенно 
шли вперед по пути соци
ального прогресса.

Цветами встретил деле
гацию чилийских патриотов 
коллектив московского заво
да «Хроматрон». Гости озна
комились с производством 
цветных кинескопов, им рас
сказали о том, как живут и 
трудятся работники пред
приятия. Секретарь партко
ма Р. В. Скалкин, бригадир 
И. М. ЛГеркурьева, началь
ник ОТК Ё. А. Лычева, на
ладчик С. И. Ксенофонтов 
говорили на общезаводском

митинге о том, что траге,ди.ч 
Чили острой болью отозва
лась, в сердцах миллионов 
советских людей. Имя Саль
вадора Альенде, имена дру
гих героев этой страны, от
давших жизнь во имя сво
боды и мира, навсегда оста
нутся в нашей памяти.

Расстрелы и пытки, костры 
из книг, надругательство над 
правами человека, законами 
— вот что такое Чили сего
дня, сказали выступавшие 
на митинге патриоты этой 
страны. ФаШйстско(в хунте 
удалось свергнуть законное 
правительство, первое народ
ное правительство Чили. 
Страна залита кровью ис
тинных патриотов. Десятки 
тысяч людей расстреляны, 
сосланм-в концентрационные 
лагеря. Но борьба продол
жается, народ борется про
тив хунты, и это , движение 
нарастает с каждым днем.

«Мы победим!» — так за
кончили свое выступление 
делегаты конгресса.

29 октября индийская де
легация на Все.мирном кон
грессе миролюбивых сил по
сетила Московский автомо
бильный завод имени Лиха
чева. Гостей сердечно встре
тили представители админи
страции, заводской общест
венности.

Директор завода П. Д. 
Еородин рассказал делега
там конгресса о работе 
предприятия, являющегося 
крупнейшим в Москве, Ьго 
продукции, играющую важ
ную роль в народном хозяй
стве. Е конференц-зале со
стоялась встреча представи
телей цехов и отделов с по
сланцами дружественной 
Индии, вылившаяся ь яркую 
демонстрацию нерушимой 
советско-индийской дружбы.

С большим интересом го
сти осмотрели главные цехи 
завода, где их радушно и 
горячо приветствовали рабо- 

.‘чие, инженеры и техники.
Покидая завод, делегация 

выразила искреннюю и глу
бокую благодарность за про
явленные к ней и всему ин
дийскому народу чувства 
симпатии и интернациональ
ной солидарности.

Еечером во Дворце куль
туры автозавода состоялся 
вечер советско-индийской 
дружбы.

Цветами, дружескими 
улыбками встретили труже
ники МосКовскоСО электро
механического завода имени 
Ёладимира Ильича делега
цию сторонников Мира Япо
нии. Гости побывали в це
хах, беседовали с рабочими.

Е конференц-зале Состоя
лась встреча представителей 
многотысячного коллектива

с японскими борцами за:
Мир. Обращаясь к гостям. 
Герой Социалистического 

■ Труда слесарь С. А. Антонов 
сказал; «Мне довелось побы
вать в Японии, увидеть сво
ими глазами талантливый и 
трудолюбивый японский на
род, услышать его послови
цу «Мир принадлежит все
му миру». Еот почему на 
меня такое впечатление ’ 
произвела та часть речи Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бреж
нева на Всемирном конгрес
се миролюбивых сил, где 
сказано, что во многих об
ластях развиваются добрые 
отношения Советского Сою
за и других социалястиче- 
ских стран с Японией. Свой - • 
вклад в развитие этих отно
шений вносят и рабочие на
шего завода, изготовляющие 
электромашины, предназна- , 
ченные Японии».

Гости горячо благодарили 
за теплый и сердечный при
ем, оказанный им нВ пред
приятии. Они заявили, м о  
горячо одобряют речь Л. 4 i .  
Брежнева, проникнутую чув
ством высокой ответственно
сти За судьбы всего челове
чества.

Гостями локомотивного 
депо Москва-Сортировоч- 
ная стала группа участников 
конгресса из Скандинавских 
стран. Они побывали в це
хах и Мастерских, интересо
вались тем. как претворяет
ся в жизнь план социально
го развития коллектива про
славленного предприятия.

Большой интерес гостей 
вызвал музей, материалы 
которого рассказывают о за
рождении в нашей стране 
массового движения за ком
мунистический труд.

Делегаты Лесото, Маври
кия и Свазиленда посетили 
Московский пищевой комби
нат. Гости осмотрели цехи 
предприятия, ознако.мились 
с продукцией, которую вы
пускает 'комбинат. Их инте
ресовало все: и то, как при
готовляют пищевые концент
раты и другие продукты, и 
то, как живут и отдыхают 
труженики предприятия.

Участники Всемирного 
конгресса миро.чюбивых сил. 
Также побывали в Москов
ском . институте инженеров 
железнодорожного " тран
спорта, осмотрели Дворец 
пионеров Октябрьского рай
она, посетили кондитерский 
комбинат «Рот фронт», фаб
рику «Большевичка», инсти
тут «Гйдропроент», Между
народную организацию вете
ранов Войны, Институт сер
дечно-сосудистой хирургии, 
школы, детские учреждения 
и др. (ТАСС).

В ы с т у п л е н и е  

п р е з и д е н т а  С и р и и
ДАМАСК, 30 октября. 

(ТАСС). Президент Сирий- 
f  ской Арабской Республики 

Хафез Асад выступил по да
масскому радио и телевиде
нию с обращением к нации.

Он отметил, что боевые 
действия на Ближнем Восто
ке явились серьезным испы
танием для арабской нации, 
которая продемонстрировала 
свою мощь, сплоченность и 
стойкость.

Глава государства указал, 
что Сирия решила сог.часИть- 
ся с резолюцией Совета Бе
зопасности ООН о прекра
щении огня и всех военных 
действий после тщательного 
обсуждения этой резолюции

руководством страны, а так
же консультаций с Совет
ским Союзом, йаК ОДНОЙ Из 
стран — авторов проекта 
резолюций, и ЁВиптОМ; Мы, 
понимаем резолюцию Совета 
Безопасности кай документ, 
предусматривающий полный 
вывод израильрких войск со 
всех оккупированньщ йМи 
арабских территорий и ува
жение законных прав араб
ского народа Палестины, 
сказал йрезйдент.

Асад указал на необходи
мость крепить внутренний 
фронт в стране, поскольку, 
кай отметил, ой, «Только 
благодаря национальному 
единству мы сможем добить
ся максимальных успехов».

П О Л О Ж  Е И И Е 
НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ

На обоих ближневосточ
ных фронтах в целом отмеНа- 
ется спокойная обстановка.

В Каире состоялась встре
ча между исполняющим обя
занности министра иностран 
ных дел АРЕ Абдель Каде- 
ром .Хэтемом и представите
лями чрезвычайных сил 
ООН. Было подчеркнуто, что 
Египет оказывает всемерное 
содействие деятельНосТй 
этих представителей, конт
ролирующих претворение Р 
жизнь решений Совета Безе 
паснОсти о прекращении ог
ня, тОгДа как израильсккс 
войска неоднократно пре 
пятствовали выполнению .чх 
миссии.

К настоящему времени на

западный бврег Суэцкого ка
нала прибыло более 2 тыс. 
представителей чрезвычай
ных Сил ООН. Они заняли 
свои ПОСТЫ в южном районе 
канала и к западу ОТ неТо.

Характеризуя положение 
на египетско-израильском 
фронте, агентство Мей сооб
щает, что 3-я египетская 
армия занимает прочные По
зиции в южном секторе, на 
восточном берегу Канала, 
Снаб.'кение армейских ча 
ст*й Проходит нормально.

ЕгИпеТсКйе войска, дисло
цированные на западном бе
регу канала между Горькими 
озерами и южной окраиной 
-города Суэц, контролируют 
переправы, ведущие к ча
стям ЗЩ ар.мии на восточном

берегу. Переправы находят
ся в исправном состоянии.
• Попытки язраильск.чх 

войск взять Суэц штурмом 
после вступления в силу 
прекращения огня были от
ражены, Египетские войска 
заставили израильтян отсту
пить от подхода к городу.

В Багдаде объявлено о 
решении Партии арабского 
социалистического возрожде
ния Ирана и Совета револю- 
цйбНнОГй ‘ Ко.МанДованйя 
страны о возвращении Н'Г 
родину частей иракских во
оруженных сил, принимаа- 

, ших участие в боевых дейст
виях против израильских 
BcfficK на сирийском и еги
петском фронтах.

(ТАСС, 30 октября).

ВСТРЕЧА С ЖУРНАЛИСТАМИ
30 октября международ

ный пресс-центр Всемирно
го конгресса миролюбивых 
сил устроил пресс-канферея- 
цию для советских и зару
бежных журнаЛ'И1СТ01В, осве
щающих работу форума бор
цов за мир.

Перед журналистами вы- 
ступиля цредаедателн комис
сий по Ближнему Востоку 
К. Чорбе (СФРЮ), «Сотруд
ничество в Области защиты 
окружающей среды» Е. К. 
Федоров (СССР), .«Сотруд
ничество в области образова
ния и культуры» Дж. Олд
ридж (Веливо-британия).

Председатели комиссий 
ответили на вопросы журна
листов.

На пресс-конференции бы
ло оглашено заявление меж
дународного пресс-центра

Всемирного койпресса миро
любивых сил относительно 
финансирования конгресса. 
В заявлении, в частности, го
ворится: в свя'З'и с тем, что 
Международный подготови
тельный ком:итет избрал 
.Москву местом проведения 
конгресса, советские орга
низации сообщили о сво-ей 
готовности оказать гостепри
имство и взять на себя рас
ходы, связанные с пребыва
нием .делегатов в Советском 
Союзе. В.месте с тем, по ре
шению МПК, был открыт 
междунарадный счет во 
Внешторгбанке, на который 
средства, для проведения 
конпреоса перевадияи об
щественные организации, 
партии, движ’ения и частные 
лица из различных стран.

На меж;дународный счет

поступило из разных стран 
и от разных орга'НИ1заций 
О.КОЛО 200 тысяч долларов. 
Средства продолжают посту
пать. В Ооветоком Союзе су-, 
ществует Фонд мира, в кото
рый советские граждане вно
сят- большие средства. В по
следнее время приток этих 
средств усилился, часть их 
напр&вдена яа обеспечение 
работы 'ноягресса.

В заявлеяии гаворится, 
что в порядке оказания по
мощи организаторам кон
гресса социалистические 
страны направили в Москву 
300 технических специали
стов.

Таким образом, отмечает
ся в заявлении, не было 
нужды в государствеяной до
таций конгрессу с советской 
стороны.

(ТАСС).

Й
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I КРАСНОЕ ЗНАМЯ

РАССКАЗЫ ОБ УЧЕНЫХ

Я ПРЕЖДЕ ВСЕГО ПЕДАГОГ и

о  чем могла мечтать том
ская девчонка весной 1916 
года, если она из обеспечен
ной. но небогатой семьи и 
училась в последнем, вось
мом классе гимназии? О 
женихах, о нарядах, о доме 
собственном. У Маруси 
Большаниной — другой 
идеал; строгая, умная, обо
жаемая Надежда Алексеев
на Красина, учительница 
математики Мариинской 
женской гимназий города 
Томска.

— Девочки, программу 
гимназического курса мы 
закончили, материал повто
рили. В оставшееся время я 
буду заниматься с теми, кто 
хочет постичь высшую мате
матику.

Хочется вот так, кан На
дежда Алексеевна, спокойно 
и уверенно войти в класс; 
«Здравствуйте, девочки! Се
годня мы с вами...».

Ходят слухи, что в Том
ском университете откроют 
физико-математический фа
культет. Вот бы куда по
пасть! Ничего, что придется 
подождать. J Все равно надо 
еще сдавать на ■ аттестат 
зрелости за курс мужской 
гимназии физику, латынь... 
С дипломом женской гимна
зии в университет не при
нимают. Да и заработать не 
мешает. Дома — четыре се
стры, брат. Маруся — стар
шая. А работник — один 
отец. Оплачивать универси
тет ему не по карману. ̂ *

Приказ об открытии фи
зико-математического фа
культета в Томском универ
ситете был подписан только 
летом 1917 года. Занятия 
начались в октябре. В число 
студентов первого курса но
вого факультета попала и 
Мария Большанина.

Уже стояли осенние 
холода, когда во время лек
ции Поспелова, читавшего 
курс общей физики, по ря
дам заходил пожелтевший 
газетный листок. В нем со

общалось о событиях в Пет
рограде. В Томский универ
ситет пришло известие о 
Великом Октябре.

Трудными были у Боль
шаниной студенческие годы. 
Дважды, с востока на запад 
и с запада на восток, прока
тился по Сибири Колчак. 
Шла гражданская война.

Более ста студентов посту
пило на физико-математиче
ский в семнадцатом году. К 
последаему, четвертому кур
су осталось... пять девушек; 
три математика, одна естест
венница и один физик — 
Большанина Мария Алек
сандровна. I

Серьезная, уравновешен» 
ная, увлеченная, она велико
лепно решала задачи, уве
ренно отвечала на экзаме
нах. Способной студентке 
четвертого курса предложи
ли вести лабораторный 
практикум на рабфаке. Так, 
еще в студенческие годы 
начался у Марии трудный и 
радостный путь педагога.

Во все времена и у всех 
народов педагогика счита
лась и считается наукой. И 
все-таки самое скрупулез
ное использование указаний 
прославленных педагогов 
никогда не было гарантией 
педагогического успеха.
Иной лектор и говорит, как 
по-писаному, и формулы пи
шет красиво, а у сту
дентов глаза слипаются. У 
другого и фразы корявые, и 
почерк некрасив, а у слуша
телей глаза горят, мысли 
работают на скоростном ре
жиме, и звонок — как гром 
с ясного неба. Так что педа
гогика — это еще и искус
ство. А для искусства нужен 
талант.

Большанинские лекции 
описать невозможно. Их на
до слушать. Слушать, улав
ливая за прозрачной ясно
стью, удивительной просто
той изложения титанический 
труд. У нее неутомимое 
желание показать, объяс
нить, донести до слушателей

четкую гармонию и неизбеж
ность физических законо
мерностей, неожиданную 
красоту и увлекательность 
явлений природы.

Скупой и выразительный 
жест. Негромкий мягкий го
лос. Спокойствие, простота. 
Но вот голос становится 
звонче, неож1Иданная улыб
ка освещает лицо. Глаза за
жигаются вдохновением v  
азартом. Нет, нельзя оста
ваться безучастным слуша
телем. Хочется вместе ис
кать и распутывать причины 
и следствия, сопоставлять 
факты, анализировать и пла
нировать эксперимент.

Это называется обратной 
связью. В свою очередь эн
тузиазм аудитории действу
ет на лектора, который сно
ва и снова зажигает моло
дые умы. Настоящая лекция 
обязательно эмоциональна. 
Страстность и увлеченность 
сочетаются с холодной трез
востью логических построе
ний, образность физических 
представлений — с точно
стью математического рас
чета.

Конечно, далеко не все 
нюансы и детали, продуман
ные и выстраданные за дол
гие годы работы, улавлива
ются неискушенной студен
ческой аудиторией. Зато ка
кое' богатство обнаружива
ют в лекциях Марии Алек
сандровны ее коллеги-уче
ники! Жаль, что так редко 
практикуются сейчас среди 
молодых преподавателей 
лекционные курсы заслу
женных мастеров своего де
ла.

Лекционная работа ка
торжный ^руд. Но этот труд 
не только обогащает «ка
торжника». не только расши
ряет кругозор. Но и одаря
ет. Радостью сопережива
ния с юностью, впервые от
крывающей мир. «Я преж
де всего педагог, — говорит 
Мария Александровна. —

Какое это живое, бесконеч
но интересное дело!».

Преподавание, особенно 
чтение специальных курсов, 
не позволяет оставаться в 
стороне от-новостей науки.

...В бурные двадцатые —
' тридцатые годы делала пер
вые шап% квантовая механи
ка. Начиналось победное 
вторжение в технику специ
альной теории относительно
сти. Прочно и основательно 
утверждалась в науке фи
зика микромира, проникая 
даже в незыблемо класси
ческие разделы физики 
твердого тела. Из запросов 
техники, из успехов теории 
рождалась физика металлов. 
Как-то само собой началась 
научная работа Марии 
Александровны в роли 
ученицы и , сотрудницы
профессора В. Д. Куз
нецова сначала, в роли 
руководителя научного кол
лектива металлофизикой Си
бирского физико-техническо
го института — потом. На
учные статьи, монографии. 
В 1941 году Мария Алек
сандровна защищает доктор
скую диссертацию, посвя
щенную проблеме пластич
ности и прочности металлов. 
В 1942 году становится лау
реатом Государственной 
премии.

Те. кто работает вместе 
с Марией Александровной, 
'знают, что с ней можно и 
нужно вести научный спор на 
равных. Свое мнение она 
отстаивает азартно и горя
чо. До тех пор, пока убеж
дена в своей правоте. И от
крыто признает и утвердит 
правоту своего оппонента, 
если логика фактов окажет
ся на его стороне. Невоз- 
можнд даже представить, 
чтобы Мария Александровна 
сделала «умный вид», при 
обсуждении вопросов, о ко
торых она не имеет четкого 
представления. Она прямо 
говорит; «Я этого не по
нимаю», тем самым утвер
ждая и укрепляя свой авто

ритет безупречного рыцаря 
науки.

С таким руководителем 
работать трудно и радостно. 
Трудно, потому что требов-а- 
тельность Марии Алексан
дровны беспредельна. Она 
не поленится позвонить в 
библиотеку, проверить, ■ ра
ботает ли над литературой 
молодая ассистентка соглас
но ею же составленному рас
писанию. Может разнести «в 
пух и прах» нерадивого. Ра
достно — потому что Ма
рия Александровна умеет 
ценить и поиск, и инициати
ву, и прежде всего собст
венное мнение сотрудников.

Неиссякаемая энергия и 
трудолюбие, неутомимая жа
жда познания, смелый- полет 
мысли. Щедро одаряя моло
дых коллег богатством свое
го опыта, своего ума, Мария 
Александровна зажигает 
и вдохновляет. Это — ред
костный дар. Особенно в со
четании с абсолютной трез
востью критического ума 
ученого.

И вот уже ученики по- 
большанински требователь
но и самозабвенно воспиты
вают своих учеников. Так 
образуется и растет научная 
школа.

Утром оживает универси
тетская роща. Шумный, Ве
селый студенческий поток 
вливается во второй (физи
ческий) корпус, растекается 
по аудиториям. Сейчас про
звенит звонок. И широко' 
раскроются пытливые глаза 
в радостном удивлении пе
ред стройной закономерно
стью мира. Для них, для бу
дущего физики пишет те
перь Мария Александровна 
свои книги.

Н. КУДРЯВЦЕВА, 
доцент кафедры теоре
тической физики Том
ского университета, 
кандидат физико-мате

матических наук.

1 ноября 1973 года 

I  СПОРТ СПОРТ

*

*

т

ш кольники
НА КАФЕДРЕ

Ф ИНИШ  ПРИ П01У П У0Т Ы 1 ш ш \

к И Т О Г А М  Ф У Т Б О Л Ь Н О Г О ,  С Е З О Н А
Прошли последние фут

больные магчя в сеяь>1рй 
зоне второй лиги клктеа 
«А», составлена итоговая 
таблица, которая, увы^,рщ - 
влекает пристальное вияма- 
ние лишь наиболее стойких 
болельщиков. Пожалуй, еще 
никогда за последние годы 
интерес томичей к зональ- 
яйгм соревнованиям по фут
болу не падал тая низко. 
Объясняется это вескольяя- 
мя причинами, главная из 
которых — невысокий уро
вень игры сибирских и 
дальневосточных команд. А 
если при этом учесть, что 
даже на этом уровне коман
да «Томлес», представляю
щая нашу область в первен
стве страны, выглядела 
бледно, то можно понять, 
почему заключительные 
встречи на томском стадио
не проходили при полупу
стых трибунах. Томский 
Футбольный болельщиж из
балованный быльши успеха
ми команды, не выдержал 
испытания неудачами и от
вернулся от своего вчераш
него кумира. , ■

О невысоком уровне фут- 
брла в зоне говорит и итого-' 
вая таблица. Первую строч
ку в ней заняла команда со
вершенно заурядная, про
бившаяся вверх не столько 
за счет мастерства, сколько 
благодаря хорошей органи
зации и волевой подготовке 
игроков. Такие наиболее ин
тересные команды, как бар
наульское «Динамо»,
«Амур», «Селенга», занятые 
«междоусобной войной», 
ПРОСТО просмотрели, как на 
заключительном этапе ди
станции из-за их спин вышел 
вперед «Сибиряк» и спо
койно. без шума и оваций 
пересек финишную линию.

Футболисты из Братска не 
прославили себя- громкими 
победами. После первого 
круга они с 13 очками были 
на десятом месте. Во втором 
круге «Сибиряк» деловито 
выиграл все встречи на сво- 
е.ч поле, проиграл в гостях 
сильным и выиграл у сла
бых. Набрал 21 очко, столь
ко же. сколько победитель 
первого кРУга —  команда 
«Сахалин». В результате 34 
очка, на очко больше, чем v 
занявшего второе место 
баочаульсного «Динамо»: 

Алтайская команда, пожа
луй,—самый яркий коллек
тив в зоне. Но «Динамо» 
выступало неровно. Коман-' 
да могла на своем поле про
играть аутсайдеру, а в го
стях выиграть у лидера. 
Случалось, что во время иг
ры динамовцы забивали три 
гола, а когда спор на поле 
решали пенальти, — 2 из 
пяти. И вообще лучшие фор-

ващ:(ы зоны робели, оста
ваясь наедине с вратарем. 
По пенальти они выиграли 
одну встречу из шести. Ди
намовцы поклонялись, одной 
истине — атаке. «Только 
вперед» — этому лозунгу 
они были верны и дома, и на 
чужом поле. В этом была их 
сила, в этом же была их 
слабеть. «Динамо» забило 
8 ворота сопернинов 44 го
ла, почти 1В два раза больше, 
чем томичи. Зато и пропу
стили барнаульцы 28 мячей. 
Будь у «Динамо» посильнее 
защита, эта команда не зна
ла бы равных в зоне.

Третий призер — «Вул
кан» шз Петропа®ловска-на- 
Камчатке. Команда одержа
ла больше всех побед на сво
ем стадионе. Лишь дважды 
она ушла с поля побежден
ной, когда в Петропавловск 
приезжали томичи и иркутя
не. И еще одним знаменит 
«Вулкан». 10 матчей он 
свел ВНИЧЬЮ; Десять раз 
камчатские футболисты би
ли пенальти и девять раз вы
шли победителями.

А что же «Томлес»? На
чало сезона не поедвещало 
никакой грозы. Возглавляе
мые новым начальником и 
новым старшим -тренаром, 
бывпшми томскими игрока
ми В. и А. Ченцовыми то
мичи успешно преололе.ли 
первый барьер — выигра
ли серию из четьгоех до
машних игр. С Востока 
команда привезла два очка, 
но ничьи в Сахалине и Ха
баровске вселяли надежду, 
“''О «Томлес» разыграется. 
Первый , гоом грянул, когда 
томичи проиграли на своем 
поле' ангарскому «Старту», 
а затем «Сибиряку» из 
Братска. Правда, по ре
зультатам первого крута 
«Томлес» вьппел на второе 
место, но вторая строчка 
таблицы уже никого не мог- 
■ла обмануть. Поюаженяя на 
своем поле от. «Старта» я  
«Сибиряка», вялая, безыни
циативная игра не явились 
случайностью. Скорее всего 
это были симптомы затяж
ной. в этом сезоне уже непо
правимой болезни.

Вдруг совершенно ясно 
стала видна физическая не
подготовленность большин
ства игроков команды. А от
сюда пошли и все остальные 
беды. Не стала получаться 
игра в пас, действия на поле 
команды потеряли осмыс
ленность. Потерял форму и 
был отчислен ключевой иг
рок В. Соколухин. Трудно 
обвинить в этом руководство 
команды — центральный 
полузащитник действитель
но стал плохо играть, но с 
его уходом у команды ис
чезла логическая закончен

ность атак. Спортивные по
казатели резко ухудшились. 
Достаточно сказать, что во 
втором круге в пятнадцати 
матчах «Томлес» набрал все
го девять очков, забил толь
ко семь голов.

К тому же команда не вы
держала и психологически. 
Трудности, отдельные неуда
чи деморализовали коллек
тив. Вместо того чтобы со
браться, вести борьбу до 
конца, спортсмены потеряли 
веру в свои силы я  стали 
отдавать отдельные встречи 
без боя.

Заключительные матчи 
сезона «Томлес» провел бо
лее собранно. Он выиграл у 
«Шахтера» и «Динамо», 
несмотря, на проигрыш про
вел сильно второй тайм про
тив «Иртьппа», вырвал побе
ду у «Чкаловца». Но это не 
поправило его турнирного 
положения. Набрав 25 оч
ко®. томичи заняли одиннад
цатое место.

Самой сильной линией в 
команде по-прежнему остава
лась линия защиты. Оконча
тельно нашел себя вечный 
д.ублер, как его, было, ста
ли называть, в'ратарь В. Бо
родин. Большинство матчей 
он провел собранно, демонст
рируя неплохое мастерство.

Травма помешала
Б. Фальковскому сыграть 
все матчи. Но в тех, в кото
рых он принимал участие, 
капитан действовал надежно, 
внося в ряды обороиы ор
ганизованность и уверен
ность.

Полностью утвердил себя 
в защите Ю. Медников, так
тически грамотно играл 
А.- Щербин. Не было по
стоянного места у В. Куца. 
Ему приходилось выступать 
то в обороне, то в полуза
щите, в зависимости от того, 
где было труднее. К тому 
же его тоже преследо1вали 
травмы.

Традиционно слабой в 
«Томлесе» оста1валась линия 
полузащиты. Можно назвать 
здесь лишь одного игрока, 
который удовлетворял требо
ваниям команды. Это 
Г. Гриш«н. Он работоспосо
бен, старателен, всегда иг
рал ’ровно, с полной отдачей 
сия. Но ему не хватает ком
бинационного мышления. 
Это мотор, «о не мозг коман
ды. К сожалению, игрока, 
который бы выполнял роль 
дирижера, в «Томлесе» не 
было.

Здорово помог команде 
А. Тимофеев. Из всех моло
дых игроков, приглашенных 
в «Томлес» прошлой зимой, 
он, пожалуй, выступил наи
более зрело.

Удачно вписался, а при

определенном дефшщте иг- 
poiKOB середины поля был 
даже незаменим, Л. Козы
рев.

Не ошибусь, если скажу, 
что самый удачный сезон в 
нападении «Томлеса» провел 
А. Абасов. Его игра приоб
рела ту ровность, которая 
приходит с опытом и при 
серьезном отношеяки к де
лу.

К. Чепас, довольно удачно 
начавший сезон, во втором 
круге потерял уверенность, 
ему стало изменять чувство 
гола.

Неровно, пенхологичеоки 
неуравновешенно провел се
зон В. Пашинин.

Итак, прошедший сезон 
для «Томлеса» никак нельзя 
назвать удачным. Даже по 
сравяениго с прошлым го
дом, когда команда заняла 
седьмое место, сделано че
тыре шага назад.

Совершенно очевидно, что 
невзгоды, выпа1вшие на до
лю «То.млеса» в ньгаешнем 
сезоне, объясняются недо
статками подготовительного 
периода. В ' современном 
футболе при возросших на
грузках только интенсифи
кация тренировочного про
цесса, только п01вышенные 
физические нагрузки во вре
мя зимних сборов помогут 
спортсменам сохранить фор
му на все время календар
ных игр.

На самом финише «Том- 
лес» потерял еще двух иг
роков; отчислены Ю. Меле- 
хин и А. Путинцев. Сейчас 
предстоят пополнить коман
ду молодыми, свежими сила
ми. »

Нельзя не сказать и о 
том, что областные физкуль
турные и профсоюзные орга
низации ослабили руковод
ство командой и* недоста
точно помогали ей в тече
ние сезона. >

В. ЯКУШЕВ.
ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА

Vlt ‘ЗОНЫ второй 
«А» ЛИГИ класса

В В-11 П М О

«Сибиряк» 15 4 11 2 5 - 1 9 34
«Динамо» 16 1 13 4 4 - 2 8 33
«Вулкан» 12 9 9 3 1 - 2 6 33
«Селенга» 15 2 13 29 — 21 32
«Амур» 14 3 13 2 6 - 2 3 31
«Ир-гыш» 14 2 14 3 8 - 2 6 30
«Автомо
билист» 13 4 13 39 — 32 30
«Луч» 14 1 15 3 7 -2 6 - 29
«Сахалин» 12 5 13 30—21 29
«Старт» 11 6 13 39—29 28
«Томлес» 12 1 17 23—24 25
СКА (X) * 7 9 14 32 — 37 23
«Аэрофлот» 9 3 18 2 6 -4 1 21
«Чкаловец» 7 3 20 26— 49 17
«Ш ахтер» 4 5 21 18 — 44 13
СКА (Ч) 3 4 23 2 0 - 3 7 10

М А Р Ш Р У Т Ы

А Г И Т Б Р И Г А Д Ы ,
Агитбригада Александ

ровского районно~'о отдела 
культуры — всегда желан
ный гость в северных по
селках. Старший методист 
В. С. Панов, методисты 
И. Г. Медведева и В. Г. Ми
нина с концертной програм
мой и лектором добираются 
до самых отдаленных мест^— 
Тополевкн, Лукашкина Яра 
и других. Не раз они были 
в Назине, Медведеве, Колто- 
горске, Ларине.

Тематические вечера, по
священные передовикам 
производства, встречи с ин
тересными людьми, устные 
журналы — вот далеко не 
полный перечень мероприя
тий, организованных этим 
коллективом.

С. КУНИС, 
методист областного 
методкабинета управле

ния культуры.

— Каждый из вас встре
чал летом подорожник* по
лынь, тысячелистник. Но ес
ли о лечебных свойствах по
дорожника знают почти все 
— порезав ногу, наверное, 
не один раз привязывали к 
ранке его листья, — то о 
замечательных качествах 
многих других растений из
вестно немног'им, — так на
чала свою вводную лекцию 
доцент кафедры фармакогно
зии Т. П. Березовская. Пра
вда, на этот раз ее слушате
лями были не студенты, а
школьники, пришедшие в
мединститут со станции 
юных натуралистов.

Уже несколько лет рабо-. 
тает при станции этот кру
жок. Ребята с помощью пре
подавателей и студентов 
учатся различать лекарст
венные и ядовитые расте
ния, делать гербарий, рабо
тать с микроскопом, готовят 
семена, выращивают их. В 
теплицах станции был зало
жен питомник лекарственг 
ных трав. Здесь произраста
ют золотой корень, девясил. 
Юннаты вместе с ^научными 
сотрудниками ухаживают за 
ними. А летом начинается 
самое интересное ■— экспе
диции. ^

— Ребята стали для нас
удивительными помощннка- 
!ии. Мы даже не ожидали 
встретить такой . энтузиазм, 
—рассказывает Тамара Пав
ловна, — причем участвова
ли в сборе растений не толь
ко кружковцы. Наши сту
денты обращались за по
мощью в окрестные пионер
ские лагеря и всюду встреча
ли самое живое участие и 
поддержку.

Прошедшим летом на 
станции юных натуралистов 
был выдвинут лозунг; «Весь 
сбор лекарственных трав — 
детям Вьетнама!». Сбор со
ставил 1.600 килограммов. 
За эту огромную работу юн
наты были награждены по
четной грамотой Централь-' 
наго союза потребительской 
кооперации.

И вот — новый набор. В 
кружок пришли ребята, ко
торым предстоит еще очень 
мкогое узнать. Предполага
лось, что занятия будут про
ходить два раза в месяц — 
все-таки у школьников
большая нагрузка. Но уже 
после первой лекции школь
ники заявили;

— Будем заниматься
еженедельно.

Тамара Павлов.ча расска
зала им о том, как произво
дят некоторые лекарства. 
Третьекурсница, староста 
кружка при кафедре фарма
когнозии Ольга Шцнкарен- 
ко показала, гербарии.

В прошлом году гостем 
слета юных натуралистов 
была заведующая кафедрой,’ 
профессор доктор Л. Н. Бе- 
резнеговская. Сейчас в ра
боте кружка примут участие 
ученые и с других кафедр 
химико - фармацевтического 
факультета. Они дадут ребя
там прочные знания азов 
фармакогнозии — науки о 
лекарственных растениях, 
которые, безусловно, при
годятся им в жизни, а неко
торым, возможно, помогут 
выбрать путь.

Л. КАРЕЦКАЯ.* • «
НА СНИМКЕ: Т. П. Бе

резовская среди юннатов.
Фото Е. Лисицына.

И т о г и
подведены

Международные гроссмей-' 
стеры Рафаэль Ваганян из 
Еревана, москвич - Евгений 
Васюков и ленинградец Ce

ll м'ен Ферман, а также .межде- 
народяый мастер из Тбили
си Роман Джинджихашвили 
будут играть в следующем 
чемпионате СССР в высшей 
лиге. Они завоевали право 
на это, оказавшись сильней
шими четырьмя участниками 
соревнований этого года в 
первой лиге.

Ваганян и Джннджихашви- 
■ди подел'И.та первое—второе 
места, набрав по 11.5 очка 
из 17 возможных. Васюков 
был третьим — 10,5, а Фур
ман разделил 4—5-е места 
'московским международным 
мастером Юрием Ра.зу ?ас- 
вым (по 10 очков), но ока
зался лучнгим по таблице 
коэффициентов.

Сохранили право играть 
в финале первой лиги Разу
ваев, а вместе с ним москви
чи — международный грос
смейстер Давид Бронштейн 
и мастер Марк Дворецкий, 
международный мастер из- 
Одессы Михаил Подгаец, 
рижский мастер Янис К̂ яо- 
ван и международный' Мас
тер из Омска Виталий Ц'ьШ- 
ковский.

У Бронштейна шестое ме
сто — 9,5 очка, Дворецкий 
и Подгаец поделили 7—8 
«ступеньки» — по 9 ’ очков, 
Клован и Цетковский раз
делили 9 —10ге места — по 
8,5 очка.

Остальные восемь участ
ников нынешнего гуончра 
первой лиги, проходившего 
в Тбилиси, должны будут 
оспаривать . возможность иг-* 
рать в финале первой лиги 
во всесоюзном • отборочном 
соревновании. Это — меж- 
ЛУнарод1ный гроссмейстер. из 
Тбилиси Эдуард Гуфельд 
(11-е место — 8-очков), мас
тер Валерий Зильберштейн 
из Орска (12-е — 7,5), меж
дународный мастер из Баку 
Владимир Багиров, тбилис
ский мастер Тамаз Георгад
зе и одесский мастер Семен 
Палатнйк (13— 15-е места—• 
по 7 очков), московский мас
тер Сергей Макарычев и ле
нинградец, международный 
мастер Вячеслав Оснос '(16 
— 17-е — по 6,5) и москвич 
мастер Александр Куинднш 
(18-е — 5,5).

(Корр. ТАСС).

ПОГОДА
Сегодня по области ожида

ется облачная с прояснения
ми погода, снег, метель, ве
тер юго-западный, 1,5— 19
метров в секунду, по юго- 
восточным районам — 20— 
24 метра ^  секунду, темпе
ратура днем — 2 градуса 
тепла — 2 градуса мороза.

В Томске облачная с про
яснениями погода, снег, ме
тель, ветер юго-западный, 
20—24 метра в секунду, 
температура днем — 0 —2 
градуса тепла.

2 —3 ноября облачная по
года, местами снег, слабая 
метель, ветер юго-западный, 
10—14 метров в секунду, 
температура ночью — 8 — 
12, днем — 1—5 градусоа 
мороза.

Зам. редактора
И. А. МЦЗГИРЕВ.

ТЕАТР
1 ноября — «Старший сын».
Начало спектакля — в 19 

час. 30 ми«.

KI/1HO
С Е ГО Д Н Я  

В К И Н О Т ЕА Т РА Х : 
имени М . ГО РЬК О Г О  

«Много шума из ничего» —
8- 40, ю -а о . 12. 13-40, 15-20, 17,
18-40, 20-20. , 22. «Жизнь на 
грешной земле» — 9. 10-50,
12-40, 14-30, 16-20. 18-10, 20,
21-50. Зал к и н о х р о н и к и  — 
«Отчизна», «Звезды ф игурного  
катания» — 10-05, 12-45, 14-25, 
15-30, 17-40, 19-50. «Илючи от 
хоккейны х ворот», «Снова чем
пионы», «Мы — мужчины» — 
9. 11-10. 13-20, 16-35. 18-45,
20-55, 22.

« О К Т Я Б Р Ь »
«Жизнь на грешной земле»

— 8-40. 10-30. 12-20, 14-10, 16.
17-50, 19-40. 21-30. «Много шу^ 
ма из ничего» — 8-40. 12. 13-40.
15- 20. 17. 18-40, 20-20, 22. Для 
детей — «Сын машиниста» — 
10-20.

имени И . Ч Е Р Н Ы Х
«Король манежа» — 8-40, 

10-20, 12. 13-40, 15-20. 17, 18-40, 
20-20, 22. «Жизнь на грешной  
земле» — 8-40. 12-20. 14-10.
16, 18-10, 20, 21-50. Для детей 
«- «Ежи рождаются без колю
чек» — 10-30.

«П И О Н Е Р»
«Айболит и Бармалей» — 9,

10-20, 11-40, 13. «Начальник
Чукотки» — 14-20, 16-05. «Дом 
для Серафима» 17-50, 19-25, 
21. ‘

«С И Б И РЯ К »
«Монолог» — 11. 12-50, 14-40,

16- 30, 18г20. 20-10, 21-50. Для 
детей — «Я вам покажу!» —
9- 20.

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
«А В А Н ГА РД »

«Закон есть  закон» — 17 ,
19, 21. Для д етей  — «Утенок

"*ДВОРЕЦ З Р Е Л И Щ  И 
С П О РТ А

«Геркус Мантас» (две серии)
— 19.

Ч Е Т В ЕР Г , 1 ноября 
П ЕРВА Я ПРОГРАММА  

МОСКВА
13.30. Программа передач. 

13.35. Новости. 13.45. Для 
школьников. «Творчество
юных». 14.15. Ленинс1сий уни
верситет миллионов. Интервью 
с участниками Всемирного 
конгресса миролюбивых сил в 
Москве. 14.45. «Кинопанорама».
16.00. «Песня уходит в море».
Фильм-концерт. («Экран»).
16.40. «Поэзия», М. Луконин.
17.00. Киноленты прошлых 
лет. «Тюлли». Художественный 
фильм («Госкинпром». Гру
зия, 1927 г.). 18.00. «Время». 
Информационная программа. 
(Репортаж о торжественном за
крытии Всемирного 1 конгресса 
миролюбивых сил в Москве).
19.00. ■ Кинокомедия на экране.
«Медведь». Художественный 
фильм. (Ленинградская студия 
«Белгоскино». 1938 г.). 20.20*
«Чили. Время борьбы, время 
тревог». Телевизионный доку
ментальный фильм. («Мос
фильм» по заказу ЦТ. 1973 г.). 
Автор — Р. Кармен. 21.30. 
«Театральные встречи». Пере
дача из Центрального Дома 
актера ВТО имени А. А. Яб
лочкиной. 23.00. «Время», Ин
формационная программа. 
23.30. «Очевидное — невероят
ное». Ведет передачу профес
сор* С. П. Капица. 00.30—01.15. 
«Червона рута». Фильм-кон
церт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А  
ТОМСК

20.00. «В соревнующихся 
коллективах». Предпразднич
ная вахта на подшипниковом 
заводе и заводе режущих ин
струментов. 21.00. Докумен
тальные- фильмы:' • «Визит 
Л. И. Брежнева в ФРГ», «Пре
бывание Н. В. Подгорного в 
Финляндия». 21.50. Новости. 
22.00—23.20. .Художественный, 
фильм. «Комитет 19-ти>. 2-я
серия.

Ч Е Т В ЕР Г , 1 ноября 
7.34. Обзор последних изве

стий. 7,40. «Люби свой город». 
7.45. Музыкальный антракт. 
7.50. Реклама и о^явления. 
9.15. По страницам газет 
«Красное знамя» и «Молодой

ленинец». 9.25. Поет Госу
дарственный русский народ
ный хор имени Пятницкого. 
9.45. «Технический прогресс в 
нефтедобыче». У микрофона— 
начальник технического отде
ла НГДУ «Томскнефть» Б. Р. 
Чернцов. 19.15. Радиовечер 
для лесозаготовителей. Трудо
вые рапорты Октябрю. «Валь
щик» — очерк. Товары — лес
ным поселкам. 19;50. Послед
ние известия.

к  СВЕДЕНИЮ ЗРИТЕЛЕЙ!
Спектакль «Мисспс Пай

пер ведет следствие»,
объявленный на 9 ноября, 
переносится на 11 ноября. 
Билеты „со штампом 9 нояб
ря действительны.

Томский государственный' педагогический. янстит>'т 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакантных долж,' 
ностей старших , преподавателей нафеДр; английского) 
языка, анатомии и физиологии человека, русской и зару
бежной литературы, теоретических основ физвоспитания 
и физического воспитания; ассистентов кафедр — зооло
гии, химии, русского языка, .иностранных языков, физи
ки, спортивных дисциплин, теоретических , основ физ- 
воспитаняя, физического воспята1Ния и ботаники.

Срок конкурса — один месяц со дня опубликования 
абъявления в газете.

Адрес: 634844, Томск, цр. Комсо'лсльский, 75, комна
та 220.

I
Томский областной совет 

по туризму и экскурсиям 
принимает коллективные за
явки на путешествие по мар
шруту выходного дня в го
рода: Новосибирск. Кеме
рово, Барнаул. Состай груп
пы — 30 человек.

Заявки на длительный от
дых трудящихся и студен
тов на 1974 г. в гг. Ленин
град, Севастополь, Керчь, 
Геленджик, Батуми, Киев 
и другие принимаются от 
профсоюзных комитетов, 
предприятий, организаций, 
вузов, техникумов, училищ 
и частных ЛЦ.Ц.

За справками обращаться 
в областной совет по туриз
му и экскурсиям; г. Томск, 
площадь им. В. И. Ленина, 
6, телефон №  2-45-33.

Пригородному отделению 
«Сельхозтехники» Tpe6vroT- 
ся на постоянную работу; 
бухгалтер расчетной группы, 
бухгалтер, счетовод-кассир, 
инженер по техническому 
обслуживанию тракторов и 
машин, агроном.

Обращаться: 634050.
г. Томск, ГСП, 4-й микро
район (за хлебозаводом 
№ 4), ул. Березовая, 8, 
телефон № 5-02-55.

Томскому гарнизонному 
Дому офицеров на постоян
ную работу требуются: гар
деробщицы, кассир, замести
тель начальника по хозяйст
венной части.

Коллектив облфинотдела 
извещает о смерти ста,рей- 
шего финансового работни
ка

УШ А КО ВА
Геннадия Михайловича

и выражает глубокое собо
лезнование жене и близким 
покойного.
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